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■ Exenciones, subsidios, deducciones y créditos fiscales en 2010 

Privilegios a la IP,
mito que cuesta
$201 mil millones
■ Permiten a las empresas disminuir, evitar o diferir pago de impuestos
■ La cifra triplica el ingreso que necesita el IMSS para atención médica    
■ El documento de SHCP, en poder de la Cámara desde mediados de año   

■ 26JUAN ANTONIO ZÚÑIGA

EN LA REGIÓN MIXE

Panorámica de Santa María Tlahuitoltepec, Oaxaca, y la zona del deslave del cerro. La alerta comenzó en la madrugada del martes, cuando se difundió la
información de que 300 casas de esa comunidad habían sido sepultadas y que había cientos de víctimas. En todos los niveles de gobierno se preparó el res-
cate. Sin embargo, hacia la tarde Gobernación desmintió los reportes de una gran tragedia y el balance oficial no refería que hubiera muertos ■ Foto Ap

■ 26ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR

En el alud en
Tlahuitoltepec,
Oaxaca, 11
desaparecidos 
■ Desde temprano se dijo
que era una gran tragedia;
Gobernación la desmiente 

■ Cuatro casas sepultadas;
cancelan el envío de
decenas de rescatistas        

Temen crisis
alimentaria por
las alzas en trigo,
maíz y arroz  
■ La carestía en esos
cereales es un “primer
signo”, advierten expertos   

■ Apremian a buscar
soluciones; “los precios
pueden subir hasta 100%”

■ 27MIRIAM POSADA GARCÍA

Por Twitter, De
Swaan anuncia
fallo a favor de
Televisa-Nextel  
■ Insta a juzgado a decidir
si otorga o no suspensión
definitiva a la licitación

■ Niega Iusacell que con
sus recursos ocasione
“daño patrimonial al país”   

■ 2 y 3

■ 28GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

Trabajadores 
de Mexicana
denuncian ante la
PGR a Molinar
■ Las omisiones del titular
de la SCT provocaron
mayor quebranto, acusan
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Corresponden a las anomalías detectadas en informes sobre 2009 

Aprueba el IFE aplicar multas por casi $23 millones a todos los 
partidos 
JOSÉ ANTONIO ROMÁN 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 29 de septiembre de 2010, p. 13 

El Consejo General del Instituto Federal Electoral (IFE) aprobó aplicar multas por casi 23 millones de pesos a los 
siete partidos con registro por diversas anomalías en sus informes anuales de ingresos y gastos de 2009. 

PRI y PRD fueron sancionados con casi 7 millones de pesos cada uno; PT, 4.2 millones; PAN, 2.3 millones; PVEM, 
1.2 millones, y Convergencia y Nueva Alianza con más de 500 mil pesos cada uno. 

En la sesión vespertina del IFE el consejero presidente, Leonardo Valdés, sostuvo que, de acuerdo con el dictamen 
aprobado, hay un avance sustancial de los partidos en la rendición de cuentas. Por ejemplo, dijo, cuando se inició 
la revisión de las cuentas partidistas existían 925 observaciones sancionables, de las cuales los partidos 
solventaron 715, y en el dictamen sólo permanecieron 210. 

Además señaló que el monto de las sanciones es 40 por ciento menor a las penalizaciones que aprobó el IFE, por 
motivos similares, en la revisión del financiamiento de 2008. 

En la sesión, Valdés Zurita advirtió que no dejará de ejercer las facultades que le otorga el código federal electoral 
de nombrar al encargado de despacho del Registro Federal de Electores (RFE), mientras pone a consideración del 
Consejo General la designación del nuevo titular, tras la renuncia de Alberto Alonso y Coria. Dijo que escuchará 
todas las opiniones y será sensible a las que se expresen. 

Antes, los representantes del PAN, José Guillermo Bustamante y el diputado Agustín Castilla Marroquín, 
solicitaron al presidente del IFE que en ese proceso escuche la opinión de los partidos para designar por consenso 
al nuevo director del RFE.Castilla Marroquín insistió en la necesidad de que se escuche a todos los integrantes del 
Consejo General, pues el nombramiento del director del RFE, si fuera cuestionado por los partidos, vulneraría 
severamente la confianza en el propio instituto. 

Entrevistado durante la sesión, el diputado Castilla aseguró que la elección de los tres nuevos consejeros del IFE, 
que deben tomar posesión el primero de noviembre próximo y durarán en el cargo nueve años, no debe ser 
producto de cuotas partidistas ni moneda de cambio para aprobar la agenda legislativa. 

Agregó que las designaciones  no deben circunscribirse a dos o tres fuerzas políticas y advirtió que excluir a PRD, 
PT y Convergencia, u otro grupo, abonará a crear condiciones de riesgo y a que se repitan escenarios que en el 
pasado generaron problemas. 
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PAN: negocia el alcalde de Cancún restructurar deuda 
HUGO MARTOCCIA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 29 de septiembre de 2010, p. 33 

Cancún, QR, 28 de septiembre. La dirigencia del PAN denunció que el gobierno municipal pretende reestructurar 
su deuda de mil 400 millones de pesos pagando cien millones en comisiones a dos organismos asesores. 

La restructuración se negocia con el Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos (Banobras), y las consultorías 
son la empresa Vace Partners y el oficial Instituto para el Desarrollo y el Financiamiento (IDF) de Quintana Roo. 

Eduardo Martínez Arcila, líder del PAN en Cancún, dijo que hay un tufo de corrupción en el hecho de que el 
tesorero municipal, Jaime Zetina, diga que el único banco con el que se puede restructurar la deuda es Banobras, y 
que éste obligue a usar la asesoría de Vace Partners a un costo de 30 millones de pesos. 

Alguien está mintiendo en este caso, dijo el panista, a cuyo juicio Banobras o el tesorero municipal traen un 
negocio redondo, pues además debe solicitarse la opinión del IDF, que cobrará 5 por ciento de la reestructura 
(unos 70 millones de pesos). 

La medida no tiene lógica, pues el IDF fue creado para asesorar a los municipios y el estado a fin de que no paguen 
comisiones. Advirtió que los regidores de su partido no aprobarán la restructuración, y previó que el próximo 
ayuntamiento fincará responsabilidades. 

El edil electo de Benito Juárez, el perredista Julián Ricalde –quien ganó en coalición con el PAN, y cuyo gobierno 
inicia el próximo abril– dijo que este viernes presentará un proyecto de restructuración más barato y conveniente 
que el de su correligionario saliente, Jaime Hernández. 

 

Pide el PRI al Ejecutivo aceptar pacto de civilidad 
ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 29 de septiembre de 2010, p. 12 

La presidenta del PRI, Beatriz Paredes Rangel, insistió al Ejecutivo federal que se adhiera al acuerdo de civilidad 
electoral –que propuso su partido la semana pasada–, y exigió al gobierno de Felipe Calderón que deje de sacar 
provecho político para afrontar los procesos electorales del próximo año. 
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Lo que importa es que las autoridades cumplan con su obligación de ejercer sus funciones gubernamentales con 
absoluta neutralidad. Hemos estado insistiendo que los delegados federales no deben llevar agua al molino 
electoral del PAN con los programas sociales. Éstos se llevan a cabo con los recursos de toda la sociedad, con los 
impuestos, y su ejercicio debe ser neutral. Estamos viendo cuál es la agenda precisa de los temas que nos importan 
en donde se redunden las garantías del gobierno. 

–Pero, ¿atenderán a este llamado, diputada? 

 –No es un llamado. Fue un planteamiento que hicimos nosotros, que hicieron diputados priístas durante la 
comparecencia (del secretario de Gobernación, Francisco Blake Mora, celebrada la semana pasada en San Lázaro) 
y tendremos que procesarlo en forma adecuada. 

Plantea eliminar los regímenes especiales en el sector primario y en autotransporte 

Propone el PRD reducir IVA e ISR y gravar ganancias en la 
bolsa de valores 

Pretende que el Estado tenga más recursos y mejore las participaciones de los municipios 

ALMA E. MUÑOZ Y BERTHA TERESA RAMÍREZ 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 29 de septiembre de 2010, p. 13 

La dirigencia nacional del PRD presentó ante alcaldes y diputados de ese partido una propuesta para reorientar la 
Ley de Ingresos 2011, que incluye reducir el impuesto al valor agregado (IVA) de 16 a 15 por ciento –como propuso 
el PRI–, evitando en lo posible el deterioro de las finanzas públicas mediante la eliminación de los regímenes 
especiales de que gozan empresas del sector primario y del autotransporte. 

La propuesta del PRD, presentada por el presidente de ese partido, Jesús Ortega, tiene como propósito que el 
Estado cuente con más fondos presupuestales en aras de dotar de más recursos a los gobiernos municipales. 

Ebrard apoya el proyecto 

La propuesta fiscal del PRD, presentada en el Encuentro Nacional con Gobiernos Locales y Legisladores, 
celebrado en la Cámara de Diputados, fue apoyada por el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, 
quien participó como orador: 

Se acaba de presentar la postura del PRD. Yo coincido. Hay que revisar los regímenes fiscales. La minería, la 
extracción en México no tiene impuesto; hay que revisar las consolidaciones fiscales y el no pago en transacciones 
financieras y costos. 
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Ebrard dijo que el proyecto del PRD le pareció muy sensato, porque no se trata nada más de decir que bajen un 
impuesto sin proponer cómo se va a reponer. 

La propuesta perredista incluye, además de disminuir la tasa del IVA, reducir el impuesto sobre la renta (ISR) a 28 
por ciento, pero hacerlo más progresivo, y dejar el impuesto especial a tasa única (IETU) sólo para grandes 
contribuyentes; gravar todas las ganancias en la Bolsa Mexicana de Valores e incrementar las contribuciones de 
los concesionarios que explotan minas en el país. 

Plantea incluir en la Ley de Ingresos un mandato para que la Auditoría Superior de la Federación fiscalice, 
inmediatamente después del ejercicio de los recursos, la administración de los regímenes fiscales especiales y una 
evaluación que mida su impacto en la actividad económica. 

Propone incrementar las facultades fiscales de los estados, otorgándoles la administración del régimen para 
personas físicas del ISR y de los municipios, con un fondo para financiar reformas a los sistemas de cobro del 
predial. 

Además, incluir al Distrito Federal en el fondo de aportaciones para la infraestructura social y municipal; crear un 
nuevo fondo en el ramo 33 e impulsar una reforma constitucional para otorgar al Congreso federal la facultad de 
legislar en materia de armonización fiscal y de evaluación del gasto entre gobierno federal, entidades federativas y 
municipios. 

También modificar la Ley de Responsabilidad Hacendaria con la finalidad de que la Cámara de Diputados esté 
obligada a considerar los indicadores de desempeño y las evaluaciones de programas en las reasignaciones del 
paquete presupuestal. 

Por último, ampliar la cobertura del Programa 70 y más para ofrecer apoyo de al menos un salario mínimo a todas 
las personas en ese nivel de edad que carezcan de pensión, e incluir en el presupuesto un programa nacional para 
financiar proyectos de prevención de delincuencia y reconstrucción del tejido social. 

 

Perredistas consultan con Cárdenas el tema alianzas 
ALMA E. MUÑOZ 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 29 de septiembre de 2010, p. 13 

Dirigentes de las corrientes que participan en el movimiento por la recuperación del proyecto del PRD se 
reunieron con Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano ayer por la tarde, en sus oficinas de la Fundación para la 
Democracia, para hablar acerca del camino equivocado que significan las alianzas con el PAN y la necesidad de 
efectuar un cambio en la dirección de ese instituto con la finalidad de dejarlo listo para la contienda de 2012. 
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En conferencia de prensa, señalaron que existen coincidencias en ambos temas con Cárdenas, así como en la 
propuesta de formar una gran alianza rumbo a la elección presidencial de 2012, que incluya a partidos de 
izquierda, movimientos sociales, organizaciones y liderazgos, como el ingeniero, explicó Saúl Escobar, secretario 
de asuntos internacionales del PRD. 

Indicó que manifestaron a Cárdenas su interés porque la renovación de la dirigencia del PRD se dé lo más pronto 
posible (en diciembre) y que pugnarán por la renovación del partido, no sólo de personas, sino de la línea política, 
de acuerdo con el mandato del congreso nacional de diciembre pasado. 

Escobar sostuvo que Cárdenas manifestó interés por participar en un debate, que prepara el movimiento, sobre 
problemas nacionales y el PRD. Quedamos de fijar la fecha pronto para que pueda acompañarnos. 

Cambio y renovación 

Sostuvo que la plática es parte del esfuerzo para que distintas personalidades y grupos podamos unirnos y alcanzar 
un acuerdo que permita reposicionar al PRD, lo que tendrá que pasar por la renovación de la dirigencia lo más 
pronto posible. 

Cárdenas coincidió en que se den los pasos necesarios para solucionar el conflicto y, si es posible, por la vía de un 
acuerdo que permita que el cambio de dirigencia se dé sin lastimar la unidad y la institucionalidad del partido, 
resaltó Escobar. 

Dolores Padierna dijo que hay gran ánimo del ingeniero y de mucha gente por recuperar el proyecto original del 
PRD. 

Al encuentro con Cárdenas asistieron, además de Escobar y Padierna, el senador Carlos Sotelo, David Cervantes, 
Gilberto Ensástiga y el diputado Alejandro Sánchez Camacho. 

El grupo busca platicar con Andrés Manuel López Obrador. Ya se reunió con el jefe de Gobierno del Distrito 
Federal, Marcelo Ebrard, y con el gobernador de Michoacán, Leonel Godoy. 
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Piden indagar cómo obtuvo Televisa un video de seguridad del estacionamiento de San Lázaro 

Persecución política del gobierno federal contra Godoy 
Toscano: diputados del PRD 

El hermano del gobernador de Michoacán anuncia que iniciará trámites para un nuevo amparo 

ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 29 de septiembre de 2010, p. 7 

La bancada del PRD en la Cámara de Diputados calificó de persecución política el juicio de procedencia que el 
gobierno federal pretende iniciar contra el legislador michoacano Julio César Godoy Toscano. El perredismo 
también solicitó al presidente de la mesa directiva, Jorge Carlos Ramírez Marín (PRI), dé a conocer por qué la 
empresa Televisa transmitió los videos de seguridad de San Lázaro donde se muestra el ingreso del nuevo 
diputado al estacionamiento de la sede legislativa. 

Por su parte, Godoy Toscano anunció que ha iniciado el proceso jurídico para solicitar amparo contra una nueva 
orden de aprehensión girada por un juez a petición del Ministerio Público Federal. Definitivamente lo que vamos a 
hacer es defendernos conforme a derecho, acudir ante las instancias legales y hacer valer lo que nos corresponde, 
de acuerdo con las leyes. 

Sobre el particular, Alejandro Encinas Rodríguez, coordinador de la fracción perredista en San Lázaro, sostuvo 
que su grupo parlamentario espera el inicio del juicio de procedencia con el consecuente debate y las 
investigaciones necesarias. 

Se trata de dar la cara y nosotros esperamos que en el juicio de procedencia se den los debates y todas las 
investigaciones que realice la comisión correspondiente en la cámara y que se hagan públicas. Queremos 
demostrar que se trata de una persecución política que no tiene fundamento, que se ha acreditado sobre la 
denuncia de testigos protegidos que no aparecen, sólo en la denuncia anónima, y sobre la alteración de 
documentos que no han acreditado su veracidad. Yo creo que va a salir a la luz pública toda esta persecución 
política y la intención del Ejecutivo federal por dañar al gobierno del estado de Michoacán. 

Asimismo, el vicepresidente de la mesa directiva, Jesús Zambrano (PRD) pidió un informe en torno al video –
tomado por las cámaras de seguridad de la Cámara de Diputados– y difundido en Televisa. 
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“En virtud de que el manual de organización de la cámara establece de manera específica y estricta los 
lineamientos y directrices por los cuales se deben ejercer las funciones de resguardo, seguridad, administración, 
revisión y uso de la seguridad y protección civil de la Cámara de Diputados, así como la seguridad dentro de las 
instalaciones a los diputados, funcionarios, trabajadores y visitantes, se solicita de la manera más atenta se dé 
formal contestación a las siguientes preguntas que generaron la difusión de las imágenes, mismas que violan la 
soberanía y sitúan en condiciones de alta vulnerabilidad al órgano legislativo: 

¿Quién solicitó los videos al departamento de circuito cerrado de televisión? ¿Existió petición formal de por 
medio? ¿Qué razones específicas existieron para solicitar el video? ¿El director general de resguardo y seguridad 
emitió alguna orden respecto de la vulneración de la seguridad y protección civil de la Cámara de Diputados, 
legisladores o visitantes? ¿El secretario general de la cámara emitió alguna instrucción al respecto? 

Por su parte, Julio César Godoy refirió que si el gobierno federal va a proseguir la acción judicial en su contra, 
nosotros vamos a hacer valer nuestro derecho y atender todo lo que venga en relación con ese asunto. 

–¿Qué le dice a la Secretaría de Gobernación y a la misma PGR sobre esta ofensiva, nuevamente, para desaforarlo? 

–Vamos a seguir atendiendo esa ofensiva, estamos tramitando un juicio de amparo; se le está dando seguimiento 
legal ante un juez competente y ahí va a ser donde se tiene que demostrar si ellos tienen la razón o si la tenemos 
nosotros. 

 
Dos ex perredistas se afilian al PAN 
DE LA REDACCIÓN 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 29 de septiembre de 2010, p. 18 

Los senadores Minerva Hernández Ramos y Ricardo Olivares Sánchez se afiliaron ayer el Partido Acción Nacional 
(PAN), tras lo cual se comprometieron a trabajar y mantener la disciplina partidista. Hernández reiteró al 
dirigente del blanquiazul, César Nava, su total disposición a ser una militante apegada a los documentos que rigen 
la conducta de la agrupación. Enfatizó que es una convencida de las alianzas políticas, instrumento electoral que 
permite hacer concurrentes las aspiraciones de una convivencia mejor. El secretario general del PAN, Alfredo 
Rivadeneyra, les dio la bienvenida a los dos ex perredistas y dijo que ambos harán un aporte valioso al trabajo 
parlamentario de Acción Nacional en Xicoténcatl. Minerva Hernández fue candidata del PRD al gobierno de 
Tlaxcala y declinó en favor de su contendiente del PAN, Adriana Dávila. Ricardo Olivares Sánchez es el suplente 
del senador en funciones Alfonso Sánchez Anaya, del PRD. Durante la afiliación en el salón de sesiones del Comité 
Ejecutivo Nacional (CEN) del blanquiazul, estuvieron presentes los senadores Gustavo Madero y Judith Díaz, así 
como el actual coordinador parlamentario en Xicoténcatl, José González Morfín. 

 

 



 

MIERCOLES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2010 

Coordinación de Información y Medios
8 

Beltrones insta a trabajar por los mexicanos en lugar de pensar en el futuro de partidos 

Convoca Calderón a resolver unidos los desafíos que enfrenta la 
nación 

Corresponde a la generación actual preservar las libertades conquistadas hace 200 años, sostiene 

ALONSO URRUTIA 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 29 de septiembre de 2010, p. 11 

El presidente Felipe Calderón sostuvo que los desafíos nacionales y la resolución para encararlos deben estar por 
encima de cualquier coyuntura, diferencia política o interés partidista. Durante la conmemoración del 189 
aniversario de la firma del Acta de Independencia, aseguró que desde hace 200 años México es un país de 
libertades y que ahora corresponde defenderlas, porque la nación ha dejado atrás el autoritarismo y la simulación. 

Al encabezar la ceremonia, efectuada en Palacio Nacional, Calderón manifestó que si los mexicanos están ligados 
por la historia, la identidad y los ideales comunes, como la libertad, la justicia, la equidad y la democracia, lo 
natural es que nos unamos precisamente para defender esos valores nacionales de libertad expresados en la 
Constitución. 

En México, agregó el jefe del Ejecutivo federal, hay libertad de expresión, de elegir, de criticar, de disentir y de 
asociación, y esas libertades deben preservarse. 

Durante el acto, el presidente de la Cámara de Senadores, el priísta Manlio Fabio Beltrones, reivindicó la unidad 
nacional expresada en la lucha independentista e insistió en la necesidad de desarrollar un diálogo plural, 
constructivo y fructífero. 

Es la hora de, en vez de pensar únicamente en el futuro electoral de nuestros partidos políticos, que sólo nos trae 
rivalidades intrascendentes, hay que trabajar en el futuro de los mexicanos, que demandan crecimiento, justicia, 
empleo y seguridad. 

Beltrones Rivera insistió en que es necesario alcanzar un gran acuerdo nacional para consolidar la conquista de los 
derechos sociales de la población, que permitan reducir las profundas desigualdades que originan los grandes 
males que asuelan a cualquier sociedad. 

Es preciso replantear la forma en que los actores políticos y sociales pueden alcanzar un consenso para resolver la 
mayor asignatura pendiente, desde el México independiente, que son la desigualdad y la exclusión sociales, recalcó 
el senador. 
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Antes, el presidente de la Cámara de Diputados, el priísta Jorge Carlos Ramírez Marín, afirmó que es imperativo 
renovar el pacto nacional y darle vitalidad para las próximas décadas, porque la ciudadanía necesita sentirse 
reflejada en las acciones que realizan los políticos. 

Son compromisos urgentes, necesarios, que reclaman que nosotros, los actores políticos, traduzcamos en acciones 
la liturgia. No más liturgia; es imprescindible pasar a las acciones. 

El presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Guillermo I. Ortiz Mayagoitia, recapituló sobre lo 
difícil que fue construir las instituciones en los albores del México independiente y concluyó que hoy, 
afortunadamente, el país se encuentra muy lejos de aquellos momentos de debilidad institucional. 

Calderón recordó la forma en que se consumó la Independencia y destacó que en la actualidad corresponde a la 
generación del bicentenario reconocer los retos que enfrenta el país, identificar con claridad y entereza cuáles son 
los obstáculos y quiénes son los enemigos que amenazan tales libertades, y cerrar filas para hacerles frente”. 

El Presidente afirmó que la defensa de la libertad y de las instituciones nacionales es causa que une a la sociedad. 
Manifestó que corresponde a la actual generación el designio histórico de seguir defendiendo la libertad. Ese bien 
superior que hemos recibido de nuestros próceres y de quienes firmaron el acta de Independencia. 

 

Llama González Placencia al clero a ser respetuoso de las legislaciones locales 

El gobierno federal debe marcar límites a la Iglesia católica: 
CDHDF 

Manifiesta apoyo a las acciones de la administración capitalina para hacer valer la legalidad 

ALEJANDRO CRUZ Y RAÚL LLANOS 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 29 de septiembre de 2010, p. 35 

Es necesario que el gobierno federal asuma su responsabilidad y plantee a la Iglesia católica los límites que tiene 
para expresarse en torno a leyes de la ciudad de México, afirmó el titular de la Comisión de Derechos Humanos del 
Distrito Federal (CDHDF), Luis González Placencia. 

Entrevistado tras inaugurar el seminario internacional Mitos y realidades sobre el aborto, el ombudsman 
capitalino hizo un llamado a la institución eclesiástica a ser respetuosa de lo que ya es ley, en referencia a las 
críticas del vocero de la arquidiócesis de México, Hugo Valdemar, y el cardenal Juan Sandoval Íñiguez por las 
modificaciones al Código Civil local que permiten el matrimonio entre homosexuales y la posibilidad de que 
puedan adoptar. 
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Nos parece importante que pese a la libertad que tienen de emitir opiniones sobre estas leyes, es relevante que se 
ciñan al marco de legalidad de la ciudad y en el país, así que, me parece, la Iglesia excede las atribuciones que tiene 
cuando hace estos comentarios, señaló González Placencia. 

Recordó que la Suprema Corte de Justicia de la Nación avaló dichas reformas; de allí que hizo un llamado a la 
Federación para que plantee los límites que en este caso tiene la Iglesia católica para expresarse. 

Reiteró su apoyo a las acciones promovidas por el gobierno capitalino –el juicio civil y la queja interpuesta ante la 
Secretaría de Gobernación– como medidas institucionales para hacer valer la legalidad y la constitucionalidad de 
normativas en la ciudad de México. 

Mientras, en la Asamblea Legislativa del DF, el diputado del PRD Víctor Hugo Romo afirmó que no se vale que la 
jerarquía católica defienda la violación a los derechos humanos y promueva la discriminación, alegando un 
maniqueo discurso sobre la libertad de expresión. 

Para el legislador capitalino, las declaraciones recientes de obispos, arzobispos y cardenales católicos en contra de 
instituciones, leyes y el Estado laico sólo promueven el odio y la homofobia entre los mexicanos, lo que atenta 
contra la paz social. 

Consideró que frente a esa realidad, la Secretaría de Gobernación sólo obstruye la aplicación de la Ley de 
Asociaciones Religiosas y Culto Público, e incluso, desde diciembre de 2009 no ha dado respuesta a la queja que 
un grupo de diputados ingresamos a esa dependencia por este tipo de declaraciones de la jerarquía católica, y por 
ende está siendo cómplice de esta campaña de odio y fundamentalismo seudorreligioso, que sólo busca golpear 
políticamente al Gobierno del DF y a la Asamblea Legislativa. 

 

Marcelo Ebrard y legisladores condenan los asesinatos de alcaldes 

Ediles de Chihuahua extreman seguridad 
MIROSLAVA BREACH Y DAVID CARRIZALES 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Miércoles 29 de septiembre de 2010, p. 7 

El alcalde panista de Chihuahua, Álvaro Madero, informó que el gobierno federal emitió una alerta para que todos 
los presidentes municipales de la entidad redoblen su seguridad, luego de los recientes ataques del crimen 
organizado contra ediles. 

Madero señaló que desde hace varios meses las autoridades –estatales y federales– han advertido sobre la 
necesidad de aumentar las medidas de seguridad personal tanto de los ediles como de las instalaciones de los 
ayuntamientos. 
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En lo que va del año, en la entidad dos alcaldes han sido asesinados: en febrero, Ramón Mendívil Sotelo, de 
Guadalupe y Calvo; en junio, José Manuel Lara Rodríguez, de Guadalupe Distrito Bravos, conurbado a Ciudad 
Juárez. 

Apenas el pasado viernes, el alcalde electo de Gran Morelos, Ricardo Solís Manríquez, fue baleado cuando se 
encontraba en una farmacia veterinaria de la capital de la entidad y su estado de salud se reporta como grave. 

Ante esos ataques, los gobiernos federal y estatal recomendaron a los 67 presidentes municipales de Chihuahua 
extremar precauciones tanto en sus desplazamientos como en torno a sus lugares de trabajo. 

Mientras tanto, el procurador de Justicia de Nuevo León, Alejandro Garza, informó que Miguel Ángel Cervantes 
Sánchez, quien tras ser detenido por el Ejército confesó su participación junto con otros 14 hombres en el 
secuestro y asesinato del alcalde panista de Santiago, Edelmiro Cavazos Leal, el pasado 18 de agosto, delató a otros 
tres sujetos. 

Se trata de un ex militar, un delincuente apodado El Vampiro, y el jefe de la organización delictiva Los Zetas en el 
sur del estado, conocido como El Caballo, quien habría cambiado su lugar de operaciones a Zacatecas. 

Sobre el asesinato del alcalde de Doctor González, el priísta Prisciliano Rodríguez Salinas, perpetrado el pasado 23 
de septiembre, el funcionario comentó que todavía este martes fueron personas a rendir su declaración, y agregó 
que obviamente sí tenemos algunos avances, pero no los podemos informar. 

Expuso que siguen abiertas varias líneas de investigación para descubrir el móvil del homicidio, entre las que citó 
el crimen organizado, asuntos personales, conflictos por la disputa de tierras y cuestiones inherentes a su gestión 
como alcalde. 

La mejor prevención es que no haya impunidad  

Por otra parte, senadores y diputados de PRI y PRD, así como alcaldes perredistas y el jefe de Gobierno capitalino, 
Marcelo Ebrard, condenaron los asesinatos de presidentes municipales y exigieron al Ejecutivo poner un alto al 
avance de la violencia por parte del crimen organizado. 

Ebrard manifestó que el clima es muy preocupante y se manifestó porque no haya impunidad, porque si se siguen 
acumulando homicidios de alcaldes o de quienes sean, en los que hay impunidad, eso va a favorecer a que esto 
continúe. La mejor prevención es que no haya impunidad. 

También, el coordinador de los diputados federales perredistas, Alejandro Encinas, condenó el asesinato de 
Gustavo Sánchez, presidente municipal de Tancítaro, Michoacán, ultimado el lunes de manera inmisericorde por 
grupos de sicarios. 

Advirtió: No vamos a permitir que se siga agrediendo a estos compañeros presidentes municipales, diputados 
locales y ningún representante popular de nuestro partido. Tienen que deslindarse las responsabilidades sobre 
este homicidio. 
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En entrevista, el coordinador de los diputados del PRI, Francisco Rojas Gutiérrez, lamentó que la inseguridad en 
el país se agrave todos los días. Ahora no solamente es el asesinato entre las diversas bandas, como se nos había 
dicho; ahora parece ser que la guerra es entre los alcaldes y los integrantes del crimen organizado. Este asunto está 
avanzando y creo que nos debemos preocupar todavía más. 

Dijo que la bancada priísta tiene la disponibilidad de conceder más instrumentos legales al gobierno federal, así 
como autorizar un presupuesto adicional a las dependencias de seguridad pública, pero acotó que el Ejecutivo está 
obligado a responder con lo que ya tiene a su alcance. 

A su vez, el secretario general del PRI, Jesús Murillo Karam, exigió al gobierno federal asumir su responsabilidad y 
proteger a los presidentes municipales, dado el incremento de asesinatos de ediles a manos del crimen. 

El senador priísta sostuvo que Calderón lleva ya cuatro años, con todo el Ejército y la Marina, más 35 mil policías 
federales y no ha logrado frenar al crimen organizado. 

De la Redacción 

 
 
Llama Cué a priístas a no votar por bajar IVA 
E. MÉNDEZ Y R. GARDUÑO 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 29 de septiembre de 2010, p. 34 

El gobernador electo de Oaxaca, Gabino Cué Monteagudo, pidió a los diputados federales oaxaqueños del PRI no 
votar en favor de reducir a 15 por ciento la tasa del IVA porque reduciría en mil 300 millones de pesos las 
transferencias a la entidad durante los seis años de su mandato. Además, les ofreció no ejercer un gobierno 
faccioso. Diputados asistentes a la reunión que Cué sostuvo ayer con los priístas informaron que a la solicitud de 
no bajar el IVA, el legislador Héctor Pablo Ramírez Leyva anotó que la decisión ya fue asumida por el grupo 
parlamentario del tricolor. 
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El gobierno de León regala $21 millones 
CARLOS GARCÍA, CORRESPONSAL 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 29 de septiembre de 2010, p. 34 

León, Gto. El gobierno panista de León regaló más de 21 millones de pesos en gratificaciones a más de 400 
funcionarios que renunciaron voluntariamente para que otras personas ocuparan sus cargos, aseguró el 
coordinador de los regidores del PRI, Arturo Sánchez Castellanos. La administración municipal entregó casi 310 
mil pesos a la mayor Guadalupe Anguiano, quien renunció voluntariamente a encabezar la Secretaría de 
Seguridad, supuestamente llamada por la Secretaría de la Defensa Nacional, cuando todos sabemos que fue por 
los pocos resultados que dio, aseguró Sánchez Castellanos. 

 

Se quitarían $2 mil 100 millones al CNCA; los principales afectados, INBA e Imcine 

Calderón propone recorte de $2 mil 538 millones a la cultura 

Emilio Ulloa critica el nuevo embate y el descuido para dar oportunidades a los jóvenes 

Los presupuestos del Presidente son de guerra y no fortalecen el tejido social: Suárez del Real 

ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 

  
Periódico La Jornada 
Miércoles 29 de septiembre de 2010, p. 3 

Por cuarto año consecutivo, el gobierno de Felipe Calderón propuso un recorte al subsector cultura, de 2 mil 538 
millones de pesos, de los cuales se pretende quitar 2 mil 100 al Consejo Nacional para la Cultura y las Artes 
(CNCA), esto es, 42 por ciento. 

En porcentaje, las principales afectaciones serán para el Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA), con 19.1, y el 
Instituto Mexicano de Cinematografía (Imcine), con 12.1. 

De 4 mil 900 millones de pesos que la Cámara autorizó este año para el CNCA, Calderón propuso que sólo se le 
destinen 2 mil 800 millones 84 mil 732 pesos, cantidad inferior a los 3 mil millones de pesos que se gastó la actual 
administración para los festejos del bicentenario de la Independencia. 
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Además, el retroceso es más significativo si se toma en cuenta que ese monto es inferior incluso a lo que se asignó 
en 2008, cuando el presupuesto aprobado para el subsector fue de 9 mil 423 millones de pesos. 

Ahora, de 11 mil 459 millones 498 mil 804 pesos autorizados para este año, el objetivo de la administración 
calderonista es que baje a 8 mil 920 millones 636 mil 187 pesos. 

Ámbitos incómodos 

Los ex presidentes de la Comisión de Cultura, Emilio Ulloa Pérez y Alfonso Suárez del Real, señalaron que se trata 
de un retroceso y un golpe a la cultura. Es lamentable que ahora la presidenta de la comisión, Kenia López 
Rabadán, quien es del PAN, asuma este nuevo embate y descuide un área fundamental para contener la violencia y 
dar alternativas a los jóvenes, dijo Ulloa. 

Suárez del Real dijo que constituye el golpe más severo del gobierno federal a la cultura, con lo cual se acredita que 
los presupuestos de Felipe Calderón son presupuestos de guerra; no impulsan el desarrollo social, la educación y la 
cultura como instrumentos de fortalecimiento del tejido social y, por tanto, instrumentos en favor de la prevención 
del delito. 

Desde 2006, en su primera propuesta de presupuesto, Calderón envió a la Cámara de Diputados un presupuesto 
para cultura de 2 mil millones de pesos por debajo de lo aprobado en el último año de gobierno de Vicente Fox, 
cuando se ejercieron 6 mil millones de pesos. Calderón propuso bajarlo a 4 mil millones, y la Cámara autorizó 7 
mil 434. 

Alfonso Suárez del Real expresó que con el proyecto de presupuesto para el año próximo queda claro que para el 
gobierno de Felipe Calderón la cultura y la historia son muy incómodas. Ahora se entiende por qué se insistió en 
que Kenia López presidiera la Comisión de Cultura, porque es muy institucional y evidentemente comparte las 
prioridades del gobierno, que no son las del subsector cultura y las de los públicos. 

Porque, indicó, la interpretación que tienen los panistas se reduce a que la cultura es sólo para la elite y para unos 
cuantos, pero se olvidan de que es para grandes públicos. El entretenimiento forma parte de la cultura. Priorizan 
el entretenimiento masivo, pero dejan en manos de las televisoras el quehacer cultural de este país, lo cual es 
gravísimo. 

Emilio Ulloa recordó que al inicio del sexenio Calderón propuso un recorte de más de 40 por ciento al presupuesto 
de la cultura, que vuelve a repetirse al tratar de bajar el monto de 11 mil 900 millones de pesos, que la Cámara 
aprobó para el actual ejercicio, a 8 mil millones. 

Ante esa felonía, no me queda más que expresar mi molestia y coraje y exigir a los directores de los institutos 
afectados que se pronuncien, porque no he escuchado una voz que cuestione esa situación tan delicada, dijo en 
entrevista. 
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Pozo sin fondo 

Suárez del Real explicó que si bien la Cámara destinó, a propuesta del gobierno, recursos adicionales para el 
bicentenario, éstos sólo ascendieron a 480 millones de pesos a los estados y el Distrito Federal, a los que se 
entregaron 15 millones de pesos para los festejos. Los 3 mil millones de pesos para las celebraciones los ejercieron 
la Secretaría de Educación y el Turissste. 

“Los gastos del bicentenario son un pozo sin fondo, un hoyo negro porque no se sabe dónde están esos recursos. Y 
ahora viene este golpe brutal. La Cámara debe aprobar por lo menos el mismo monto autorizado para 2010, en el 
entendido de que invertir en cultura es contribuir a la unidad que Calderón busca porque permite cohesión social. 
Una casa de cultura es un refugio de seguridad, porque es un espacio donde jóvenes y niños están resguardados y 
en actividades de intereses, y no en las calles, donde los puede reclutar el narco”, expresó. 

La revisión de un documento de análisis al Presupuesto de Egresos 2010 y el proyecto de Calderón para 2011 
refleja cómo afectaría el recorte a las instituciones de la cultura. 

Además del CNCA, Imcine y el INBA, se pretende un recorte de 2 por ciento a Radio Educación y de 0.1 por ciento 
a Televisión Metropolitana (Canal 22). 

En contraste, se plantea un incremento de 30.5 por ciento al Centro de Capacitación Cinematográfica; de 17.9 por 
ciento al Fideicomiso de la Cineteca Nacional; de 12.6 por ciento a Educal; de 12.5 por ciento a la Compañía 
Operadora del Centro Cultural y Turístico de Tijuana; de 3 por ciento al Instituto Nacional de Antropología e 
Historia, y de 2.7 por ciento a los Estudios Churubusco Azteca 

 

Ha llegado al cinismo para evitar difundir datos: Carbonell 

Califican el actual sexenio como el peor en materia de 
transparencia 
EMIR OLIVARES ALONSO 
  
Periódico La Jornada 
Miércoles 29 de septiembre de 2010, p. 16 

El sexenio de Felipe Calderón es el peor en transparencia y acceso a la información y existe un peligro de limitar 
los avances en esos temas. Se han presentado retrocesos promovidos desde los poderes Ejecutivo y Legislativo 
federal, señalaron académicos de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y especialistas en la 
materia. 

Durante el foro El derecho de acceso a la información, retos de la transparencia y seguridad nacional, efectuado en 
el Instituto de Investigaciones Jurídicas (IIJ) de la UNAM, Miguel Carbonell, investigador de esta entidad 
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universitaria, sostuvo que la administración de Calderón muestra cinismo al argumentar que por seguridad, la 
cual tiene obligación de garantizar, se limite el derecho a la información y la transparencia. 

Recordó que durante su reciente comparecencia ante el Congreso, el secretario de Agricultura, Francisco Mayorga, 
aseveró que es riesgoso hacer público en la página de Internet de la dependencia el subsidio federal que se le da a 
cada agricultor, ya que estos podrían ser secuestrados. 

Esta es una expresión que supone cinismo. Ahora, al manifiesto fracaso del Estado para garantizar la seguridad, se 
suma que el gobierno vulnera los derechos fundamentales de la ciudadanía, entre ellos el acceso a la información, 
señaló Carbonell. 

Estamos ante un conjunto de medidas bastante contrario para la transparencia; este sexenio ha sido 
absolutamente pésimo para la transparencia. Es inconstitucional que las resoluciones del Instituto Federal de 
Acceso a la Información y Protección de Datos (Ifai) tengan que ser verificadas por un tribunal. 

El académico universitario lamentó que el Servicio de Administración Tributaria se valga de chicanadas judiciales 
para no acatar de inmediato las resoluciones del Ifai. 

Otro retroceso, aseveró, son las reformas inconstitucionales aprobadas por el Congreso –a propuesta del Poder 
Ejecutivo— al artículo 16 del Código Federal de Procedimientos Penales que restringe la información sobre las 
averiguaciones previas. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

MIERCOLES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2010 

Coordinación de Información y Medios
17 

Astillero 

Ríos revueltos 

Incapacidad operativa 

Simulación y desorden 

Michoacanazo faccioso 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Entre el pasmo, la corrupción y el desorden institucional, mal funcionan en momentos de crisis los sistemas 
gubernamentales de protección civil. No puede ser de otra manera si los cargos directivos de esas oficinas son 
entregados en los diferentes niveles de gobierno a personajes habilitados por motivos partidistas o grupales y si los 
correspondientes presupuestos –en los planos federal y estatales– son manejados con ánimo de lucro particular, 
una especie de botín cuyas cuentas suelen diluirse entre urgencias que tapan irregularidades y desviaciones. 

La capacidad de prevenir, reaccionar y dar posterior atención a los damnificados por desgracias naturales está 
condicionada por la triste realidad política nacional: politiquerías, celos partidistas, corrupción voraz, 
impreparación y una enorme vocación simuladora. Un sistema político enfermo sólo puede ofrecer a la sociedad 
dosis de su propia patología para aparentar que se atienden y combaten los infortunios circunstanciales. La 
naturaleza desquicia y lesiona, pero la estructura institucional de defensa de la sociedad apenas logra hacer como 
que hace, con los políticos gobernantes constituidos en buscadores obsesivos de testimonios mediáticos de efímera 
eficacia. 

En Oaxaca se vive un largo y criminal abandono. Ulises Ruiz ha destinado buena parte de los fondos públicos a 
aventuras electorales y a las cuentas particulares de sus amigos, aliados y familiares, restando ese dinero colectivo 
a la atención de las necesidades sociales. A él, como a Fidel Herrera en Veracruz, el río revuelto de las desgracias 
súbitas les ayuda a eludir controles sobre el pasado mal administrado e incluso les provee de recursos frescos y 
una especie de restitución del poder maltrecho. Felipe Calderón, por su parte, visita lugares dañados por 
inundaciones que recibirán promesas y palabras dichas ante cámaras y micrófonos aunque las cosas sigan casi 
iguales apenas el viajero se retire. 
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Ayer, el mal tiempo le impidió a FC incluso visitar Tabasco, Chiapas y Oaxaca, en un contexto de confusión 
operativa que a la hora de cerrar la presente columna mantenía una densa imprecisión respecto al tamaño de lo 
sucedido en Santa María Tlahuitoltepec, Oaxaca, donde por la mañana se había hablado de unas 300 casas 
sepultadas por el desgajamiento de un cerro, lo que habría provocado centenares de muertes, acaso un millar, 
mientras por la noche se decía que eran apenas siete, según anuncio de Calderón hecho a partir de un reporte del 
gobernador Ruiz, que más tarde sería corregido por el secretario de Gobernación, que puntualizó que no se podía 
confirmar ninguna muerte. Tal vez lo único claro, cierto y oportuno haya sido una nota publicada 15 días atrás en 
el Oaxaca Hoy, http://bit.ly/9Dl4xw, en la que el reportero Alfonso Cruz López informaba que se estaba 
produciendo una gran grieta en el perímetro del cerro de Tlahuitoltepec, que los muros de las casas se estaban 
desmoronando y que de un momento a otro el cerro se hundirá, y con él decenas de viviendas, por lo que se teme 
que una tragedia ocurra en la zona. Quince días atrás. 

En otro rubro de desgobierno y montajes mediáticos: el 26 de mayo de 2009 la administración calderonista dio a 
la estructura gubernamental de Michoacán el golpe más espectacular de su guerra contra el narcotráfico. En unas 
horas fueron detenidos 10 presidentes municipales, 17 servidores públicos relacionados con asuntos de seguridad 
pública y procuración de justicia y un juez del fuero común. La operación, popularmente conocida como el 
michoacanazo, fue realizada por policías federales y militares bajo la presunción de que los detenidos formaban 
una red de ayuda y protección a miembros del cártel de narcotraficantes conocido como La Familia. 

Esa misma noche, el vocero de la Procuraduría General de la República, Ricardo Nájera, aseguró que las 
aprehensiones eran el resultado de una indagatoria de seis meses, que combinó las capacidades de investigación 
policial y ministerial, en campo y gabinete, apoyada en la sistematización de las indagatorias y el análisis y cruces 
de información en diferentes bases de datos, entre otras actividades realizadas por las autoridades federales, según 
nota de Gustavo Castillo García, http://bit.ly/dp4Z0H en La Jornada. El embate panista contra el perredismo 
cardenista en una entidad que desea gobernar la hermana del actual ocupante de Los Pinos se dio sin avisar 
siquiera al gobernador Leonel Godoy y con graves abusos: Los policías federales irrumpieron armados y con 
pasamontañas en palacio de gobierno amenazando a los guardias del recinto, y en las oficinas de la Procuraduría 
de Justicia, sin haber cumplido el procedimiento establecido para realizar cateos en esas instancias públicas, 
denunció el mandatario estatal, quien entregó carta de protesta y video probatorio al entonces secretario de 
Gobernación, Fernando Gómez Mont. 

El golpe calderonista se produjo a pocas semanas de las elecciones intermedias de 2009 y se ganó extendida 
acusación de que lo movían intenciones partidistas. El número de detenidos creció en posteriores días hasta llegar 
a 35. De ellos, ayer salió libre el acusado número 34. Todos los liberados lo han sido porque los expedientes 
armados por el gobierno federal, y las posteriores diligencias acusatorias, no mostraron pruebas de los delitos que 
se les adjudicaban. Es decir: jurídicamente son inocentes. El michoacanazo queda, pues, como una tajante 
demostración del uso faccioso, partidista y electoral que el calderonismo hace de los instrumentos de presunta 
procuración de justicia.  
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Uso impune y sostenido. ¿Alguien tiene responsabilidad y debe ser castigado por el levantamiento de esa ficción 
jurídica y por los daños institucionales, familiares y personales que provocó?... Y, mientras el embajador de 
Estados Unidos en México insiste en ofrecer el apoyo de su país para combatir a la delincuencia desbordada acá, 
¡hasta mañana, con César Nava regalándole departamento de 15 millones a su Patylú y con la boda gaviotona 
fijada ya para el 27 de noviembre! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx • http://twitter.com/julioastillero 

 

Los obispos y la estabilidad social 
BERNARDO BARRANCO V. 

¿Qué les pasa a los cardenales, quieren dinamitar el país? Es muy notorio el endurecimiento de sus discursos y 
críticas que rebasan la querella con la Suprema Corte de Justicia de la Nación y Marcelo Ebrard por las bodas gays. 
Hay enojo y encono. No nos referimos solamente a los planteamientos del cardenal Juan Sandoval Íñiguez, quien 
comparó al gobierno capitalino con una dictadura “por aprobar sin el consenso de las mayorías y contra la ley 
natural, el aborto, la píldora del día después, los matrimonios del mismo sexo y la posibilidad de que esas parejas 
adopten niños”. También en las últimas semanas el cardenal Rivera ha estado incisivo. Ante la matanza de 
migrantes en Tamaulipas, Rivera sentenció tajante que nos hemos convertido en un pueblo corrupto y asesino. 
¿Todos los mexicanos? Justo en el marco de los festejos del bicentenario, en la presentación de un libro, el 
cardenal reprocha la falta de reconocimiento histórico de 170 religiosos que lucharon contra la corona y sentenció 
a la clase política que es necesario conocer la historia y las raíces de México antes de generar un nuevo proyecto de 
nación, y no sacárselo de la manga, como algunos políticos andan pregonando (La Jornada, 24/09/2010). 

En días recientes, la cerrazón. Tanto el cardenal Rivera como el sacerdote Hugo Valdemar se negaron a conciliar 
ante el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred), donde fueron denunciados por 
discriminación. Argumentaron la irreductibilidad de sus posturas respecto al matrimonio y adopción entre 
personas del mismo sexo, ya que no son conciliables mediante una audiencia, en razón de que nuestra postura 
emana de nuestro credo religioso, es decir, de nuestra conciencia. ¿Dónde queda el diálogo en un tema tan 
controvertido? Las actitudes de los cardenales han sido favorecidas por la actitud pasiva y anémica del gobierno 
federal. Al parecer el gobierno del presidente Felipe Calderón no está dispuesto a abrir nuevos frentes de 
confrontación con la jerarquía católica. Sin embargo, su aparente indulgencia genera vacíos, puede ser 
interpretada también como debilidad frente a un sector que presume aliado. 

Con sus actitudes y confrontaciones, es un hecho que los cardenales Rivera y Sandoval actúan con rebeldía al 
orden jurídico y social existente en el país. Pareciera que ponen en cuestión el llamado modus vivendi, acuerdo 
por el cual el país alcanzó a finales de la década de 1930 una deseada estabilidad social.  
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Al final de la guerra cristera y aún con los ánimos caldeados, se pacta un nuevo modo de vivir entre los 
funcionarios gubernamentales que se comprometen a no aplicar las leyes anticlericales que contiene la 
Constitución a cambio de que las autoridades eclesiásticas cedan no disputar de manera pública las condiciones y 
la conducción política del poder. Hoy sería ingenuo, políticamente, pensar que estamos sólo ante arrebatos y 
berrinches descomunales de la alta jerarquía. La historia nos ha mostrado la capacidad de la jerarquía, en el 
México moderno, para insertar sus demandas y negociar con ventaja en los momentos de mayor debilidad del 
sistema político. Nos referimos a que justo en las coyunturas electorales y en las circunstancias de crisis la 
jerarquía ha logrado alcanzar sus demandas. Por ejemplo, lograron las reformas de 1992, en las que se conjuga la 
debilidad del sistema político del gobierno de Miguel de la Madrid y los dudosos resultados electorales que llevan 
a Carlos Salinas de Gortari a la Presidencia a fines de los años ochenta. ¿Estamos en un escenario de debilidad 
política en que la jerarquía prepara el terreno para una segunda generación de reformas constitucionales? Si bien 
las reformas en materia religiosa intentaban poner fin a la relación de simulación entre la Iglesia y el Estado, a 
partir del gobierno de Vicente Fox se percibió un mayor soplo confesional en lo político. Dicho tufo se ha 
extendido a casi todos los partidos políticos y sin duda jugarán diferentes ofertas en el proceso electoral de 2012, 
que ya se avecina. 

Como sabemos, la Iglesia aspira a obtener la modificación de los artículos 130 y 24 constitucionales, a fin de 
obtener la libertad religiosa plena, detentar medios electrónicos de comunicación; lograr presencia catequética en 
la educación pública y participar de un porcentaje de los impuestos que percibe el Estado, como en Europa, para 
destinarlos a actividades religiosas. Sin embargo, por su actitud beligerante, los cardenales parecen apostar por 
debilitar las formas de gobierno. Dada la delicada circunstancia de violencia que México vive, las provocaciones 
clericales pueden escalar peligrosamente con altos costos sociales para la estabilidad del país. A pesar de que los 
estilos y contenidos son muy diferentes en el episcopado mexicano, la actitud beligerante de los cardenales puede 
ser complementaria a la posición más mesurada y negociadora de la estructura del episcopado, encabezada por 
Carlos Aguiar Retes. La jerarquía intuye el advenimiento de cambios en el país, se prepara para diferentes 
panoramas. Resurgirán de sus cenizas los viejos obispos priístas; algunos actuales se desmarcan ya del Partido 
Acción Nacional (PAN), porque la debilidad del gobierno y la debacle del partido también afecta a la Iglesia, así lo 
reconoció José Trinidad González, obispo auxiliar de Guadalajara, al declarar: es “urgente separar la imagen del 
PAN de la Iglesia católica. De acuerdo con el análisis, el factor político aleja a muchas personas, porque “creen que 
la Iglesia apoya al blanquiazul en la capital jalisciense y en muchas entidades” 
(http://sdpnoticias.com/blogs/Jalisco). 

Si la Iglesia optó por la estabilidad social con el modus vivendi, la jerarquía católica hace justo una década se 
inclina por la transición democrática desde la alternancia. Los obispos en el documento Del encuentro con 
Jesucristo a la solidaridad con todos en el 2000, hacen una opción preferencial por la democracia. Penosamente 
las condiciones se han degradado. Así como los obispos sentencian que la mayor amenaza al Estado laico es el 
viejo laicismo, yo complementaría que el neoclericalismo político es hoy una seria amenaza a la democracia 
mexicana. 
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Réquiem para la clase media 
LUIS LINARES ZAPATA 

Apartir de los años ochenta, los sucesivos gobiernos priístas (De la Madrid, Salinas y Zedillo) ya les habían dado 
demoledores golpes. En el inicio del siglo XXI, los panistas (Fox y Calderón), con sus frivolidades y pronunciadas 
ineficiencias, le asestaron, a la emergente clase media, el puñetazo final. Según los Censos Económicos de 2009, 
del total de empleados en las unidades económicas del país (28 millones) las microempresas (menos de 10 
empleados) ocupan a 46 por ciento de ellos. Este dato se conjuga con otro que no deja de ser sorprendente: el 
veloz crecimiento, a últimas fechas, de esas microempresas. En efecto, durante los primeros meses de 2009, las 
micro crecieron una barbaridad, (419 mil adicionales, 9 por ciento de aumento) aun tomando en cuenta la 
profunda crisis que se abatió sobre México por partida doble: la mundial, con epicentro en Wall Street, y la propia, 
generada por los terribles efectos del modelo vigente de producción y gobierno. 

Las pequeñas empresas junto con las micro forman 99.5 por ciento del total de unidades productivas. Es ahí 
donde laboran 19 millones de hombres y mujeres, 70 por ciento del total del empleo. Este enorme contingente de 
trabajadores y sus familias, puede ser considerado como la emergente clase media mexicana. Otra visión enfocaría 
el estatus de esa capa de población como aquella que ha abandonado la pobreza para unirse, con grandes 
esfuerzos, a eso que los economistas llaman el mercado de consumidores. El resto de fuerza laboral del país (9 
millones) presta sus servicios en unidades económicas medianas y grandes. Esos trabajadores ahí empleados 
serían, a primera vista, la sustancia de la clase media ya consolidada, el México moderno y los ciudadanos más 
representativos del progreso. Un estamento sobre el que promotores del oficialismo positivista concluyen que, 
aquí y ahora, las cosas marchan por el buen camino. Basta, dicen, con acudir a los centros de consumo para 
apreciar la magnitud del logro neoliberal. Ver a esos millones de mexicanos que hacen cola en supermercados y 
centros comerciales de mediano y gran lujo para darse cuenta del avance conseguido. No recalan, porque no les 
importa mucho que digamos, en un proceso que avanza en medio de tal bonanza: la precarización laboral a través 
de la subcontratación (outsourcing) en las mismas empresas de fama y gran tamaño. 

¿Adónde se fueron los más de 3 millones de personas y sus familias que cayeron en el desempleo con motivo de la 
última y devastadora crisis? Sin duda que no desaparecieron. Recalaron precisamente ahí, en las llamadas 
microempresas, un pomposo nombre para denominar lo que, con crudeza y sin folclorismos foxianos, se llama 
changarrización. Un refugio para la sobrevivencia, el rescoldo para defenderse de la más cruel proletarización que 
avanza sobre la inmensa geografía nacional. La parte vergonzante, semioculta, de esa visión del positivismo 
oficialista que no se quiere enfrentar. 

Al profundizar en el significado, en el contenido de la denominación de microempresas, se encuentra uno de los 
fenómenos que explican, de cuerpo entero, la gravedad de la pauperización nacional. Lo que le da el color a ese 
triste panorama de abandono y desesperación, generalizado por la República. El saldo de más de 25 años de 
neoliberalismo a ultranza aderezado con una colonizada visión tecnocrática de la elite. No son las microempresas, 
sino en pequeña parte, unidades industriales, es decir, talleres u organismos que puedan agregar valor a sus 
productos o que al unirse, integren cadenas que concurran, con ventajas, al mercado nacional o mundial.  
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Tampoco son proveedoras de las grandes empresas o de las maquiladoras. Las micro, en México, se concentran en 
el comercio y los servicios. Son, en realidad, puestos de tortas, comedores atendidos por una familia, taquerías, 
bicitaxistas, lavanderías, misceláneas, tlapalerías, escritorios públicos, talleres de talachas o reparadores de 
aparatos domésticos y muchas otras maneras en que los mexicanos canalizan sus ansias de progreso, encuentran 
salidas para defenderse, como pueden, de la marginación y la pobreza que los amenaza de manera cotidiana. 

Para diseñar una estrategia electoral efectiva hay que penetrar en este terrible universo de abandono para que, 
desde ahí mero, se encuentren las formas y contenidos que la rellenen. También es ahí donde se hace, si se quiere, 
política en serio. Una política que se aleje de esa manera acostumbrada a girar en círculos concéntricos en la 
capital o principales capitales estatales. La política diferenciada de esa politiquería de café, de cenáculos 
exquisitos, de pasillos conspirativos, de elegidos y columneros; la elucubrada por centros de estudios convertidos 
en reductos justificatorios de la reacción continuista. Politiquería, en fin, para seguir sosteniendo un estado de 
cosas que agobia, que condena al destierro a todos esos millones refugiados en los changarros que pardean por 
toda la República. Hay urgencia de alejarse de esa forma de enfocar los fenómenos sociopolíticos como las 
consecuencias de trafiques de favores entre poderosos, de rencillas personales, de intrigas de grupo, de ambiciones 
y protagonismo de actores rutilantes. 

La política moderna es la que se hace con y entre la gente y se aleja de las cúpulas. La que divisa las expectativas y 
reconoce los problemas en el trato directo con quienes las tienen o los padecen. Quehacer político a partir de 
encontrar salidas asequibles, de dirigirse a la gente en el idioma que entiende. Despertar la esperanza (una llama 
que, de veras, en México se extingue de manera acelerada) es el propósito y la justificación de la política cimentada 
en la dura realidad. Es por esta distinta concepción y práctica política, donde se concentra el movimiento liderado 
por López Obrador, que no se le entiende ni, a lo mejor, se quiere comprender. Despojar las decisiones que toma, 
las propuestas que hace, los movimientos que lleva a cabo de esa materia popular, es vaciar de contenido sus actos 
y planteamientos. López Obrador está en contra de las alianzas con el PAN o con el PRI, porque son los partidos 
que han ocasionado la changarrización. Porque son los partidos que no han podido, ni tal vez querido, diseñar 
programas que saquen de la postración a las mayorías, que les ofrezcan una opción atractiva. Son los que justifican 
y defienden los intereses más atrincherados de la plutocracia que es, en esencia, la fuerza opresora. Y aquí radica, 
precisamente, el callo que les pisa. Donde se descubren los pies de barro del sistema imperante que él denuncia 
con insistencia. El estado de México, como un preclaro ejemplo de lo dicho arriba, está tapizado de changarros y 
bolsones adicionales de pobreza. Y esta realidad, desconocida o ignorada, es la que está a punto de estallar, si no se 
le da consuelo, esperanza y alivio verdadero. A dar una salida, desde ahí y para esos habitantes, es a lo que se 
dedica AMLO con todo su movimiento y la izquierda real. 
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Detona  
Phoenix
La banda francesa hizo 
estallar de emoción 
a los casi 9 mil fans 
que la recibieron en el 
Palacio de los Deportes.
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La FMF, en crisis: 
los futbolistas 
del Tri se rebelan, 
mientras que los 
dueños del balón 
cierran filas.
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Éxito del combate 
a la pobreza
Programas sociales, 
como Bolsa Familia y 
Hambre Cero, tienen a 
Dilma Rouseff cerca de 
la Presidencia de Brasil.
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Las facturas 
electrónicas
El próximo año inicia 
el cambio. Conoce los 
modelos de facturación 
y despeja tus dudas.
d gráfico

extras de hoy:

Denuncia Nextel ‘chicanada’ de Iusacell

Apoyan a UdeG 
Alcaldes priistas

La fracción parlamentaria del 
PAN en la Cámara de Dipu-
tados promueve una iniciati-
va para reformar la Ley de Co-
ordinación Fiscal con el fin de 
que el presupuesto destinado 
al pago de salarios al magiste-
rio se transparente para evitar 
el mal uso de los fondos.

El vicecoordinador de la 

bancada albiazul, Julio Cas-
tellanos, autor de la iniciativa, 
aseguró que, por el gasto que 
representan los salarios de los 
maestros, no se tiene un co-
rrecto uso del Fondo de Apor-
taciones a la Educación Básica.

“La transparencia en el 
ejercicio de estos recursos es 
prácticamente nula debido a 

las prácticas recurrentes de 
desvíos de recursos por par-
te de los gobiernos estatales (...) 
¿Quién detiene a los gobier-
nos estatales ante este asalto en 
despoblado de la hacienda pú-
blica federal? Al parecer, hasta 
ahora, nadie”, advirtió.

Armando Estrop

Promueven transparencia en salarios
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MORELIA. Luego de un homenaje que se le rindió en Tancítaro, 
el féretro del Alcalde asesinado Gustavo Sánchez fue trasladado 
ayer a Uruapan para ser sepultado. Sánchez fue encontrado 
el lunes con la cabeza destrozada, y una de las líneas de 
investigación es que el crimen fue... ¡un robo!

Indagan robo en asesInato de edIl

Causa aLud TERROR
OAXACA. Las intensas lluvias que han caído en el Estado de Oaxaca provocaron el aislamiento 
del Municipio de Santa María Tlahuitoltepec, en la Sierra Norte, y el desgajamiento de un cerro. 
Muchas versiones corrieron a lo largo del día sobre una tragedia. Por la noche, el Secretario de 
Gobernación, Francisco Blake, aseveró que sólo contabilizaron 11 desaparecidos. La dependencia 
desactivó la alerta a los grupos de brigadistas convocados para el rescate.  estados 13

d Llaman empresarios 

a impulsar proyecto 

transexenal al margen 

de intereses políticos

Susana Moraga

Frente a los malos resultados del 
País en materia educativa, acti-
vistas por la educación, el sector 
empresarial y padres de familia 
convocaron ayer a una verdade-
ra revolución en la materia a tra-
vés de una política transexenal 
que lleve a México a la competi-
tividad y saque de la mediocridad 
a la sociedad.

Marinela Servitje, presidenta 
de Compromiso Social por la Ca-
lidad de la Educación, dijo que la 
baja competitividad hace que el 
País tenga ciudadanos mediocres 
y lamentó que, aunque la educa-
ción es el sector que más presu-
puesto recibe, simplemente no se 
ven resultados.

“Es la quinta vez que se aplica 
(la prueba) ENLACE, y vemos los 
mismos resultados: 70 por ciento 
de los niños de primaria están en 
(niveles) insuficiente y elemental, 
y en secundaria, el 90. 

“No puede ser que nada más 
tengamos un 6 por ciento de 
alumnos en excelencia.

“Como país, no podemos aspi-
rar a nada si solamente tenemos 
en educación básica al 6 por cien-
to de nuestros alumnos con califi-
caciones de excelente”, aseveró.

“Siempre ha habido buenas 
intenciones. Sin embargo, llega-
mos al siglo 21, al 2010, y nos en-
contramos con unos resultados 
muy mediocres y muy lamenta-
bles a pesar de todo el presupues-
to que hay”, dijo Servitje al dar a 
conocer los detalles de la Cum-
bre de Líderes en Acción por la 
Educación Clase 2010, que se ce-
lebrará los próximos 25 y 26 de 
octubre.

Gerardo Gutiérrez Candiani, 
presidente de la Confederación 
Patronal de la República Mexica-
na (Coparmex), urgió a afianzar 
en el País una visión de largo pla-
zo en materia educativa que supe-
re las barreras que significan los 

intereses políticos.
Insistió en la urgencia de que 

México tome un impulso extraor-
dinario en la materia, como el que 
se ha visto en países de Europa y 
Asia o como en Chile y Brasil en 
Latinoamérica.

“Es necesaria una visión de 
largo plazo, (un) proyecto tran-
sexenal soportado con consenso 

social que supere las barreras de 
los intereses políticos”, dijo.

Consuelo Mendoza, presi-
denta de la Unión Nacional de 
Padres de Familia, expresó que, 
detrás de cada profesor o direc-
tor, hay por lo menos 500 padres, 
por lo que pidió también un cam-
bio que lleve al sistema educativo 
hacia la verdadera calidad.

Karen Kovacs, directora ge-
neral de la oficina regional en 
México de la Organización de Es-
tados Iberoamericanos (OEI), in-
dicó que el País debe enfrentar el 
reto de transformar el sistema de 
enseñanza y que lo importante ya 
no sea que los alumnos aprendan, 
sino que aprendan a aprender y a 
pensar conceptos nuevos.

Consigue Nava  
ofertón en Polanco

Susana Moraga

El líder nacional del PAN, César 
Nava, encontró una superoferta 
en Polanco, una de las zonas re-
sidenciales y comerciales más ex-
clusivas del DF.

REFORMA publicó ayer in-
formación de la revista Nueva que 
afirma que Nava adquirió un de-
partamento de 335 metros cua-
drados para su prometida, Patri-
cia Sirvent, con un costo de 15 mi-
llones de pesos. 

El PAN aseguró ayer en una 
carta que el inmueble tuvo un 
precio de 7 millones 250 mil pe-
sos y que fue comprado a crédito 
por los futuros esposos.

Sin embargo, información de 

la empresa Fundición Residencial, 
propietaria del edificio, indica que 
los departamentos tienen un pre-
cio de un millón 792 mil dólares 
(más de 20 millones de pesos) y 
que el penthouse se cotiza en más 
de 4 millones de dólares (unos 48 
millones de pesos).

Especialistas y un reporte de 
la “bolsa inmobiliaria” de la Aso-
ciación Mexicana de Profesiona-
les Inmobiliarios confirmaron a 
REFORMA que el departamen-
to tiene un precio de entre 15 y 17 
millones de pesos.

La nueva propiedad de Na-
va y Patylú está en Rubén Darío 
esquina con Lamartine, frente al 
bosque de Chapultepec.

NacioNal 3

Tenía Padilla 
a ‘fichitas’

Raúl Padilla, ex Rector y je-
fe político de la UdeG, tuvo 
en su entorno de empleados 
más cercanos a dos indivi-
duos señalados en investi-
gaciones ministeriales como 
homicidas y traficantes de 
influencias y de droga.

Los hermanos Gustavo 
y Richard Mancilla Valdez, 
ex escoltas de Padilla has-
ta hace unos meses, son pa-
ra la Procuraduría de Jalisco 
los principales sospechosos 
del asesinato de Fernando 
González Sandoval, ex di-
rector de la Preparatoria 7 
de la UdeG.

Las pesquisas realizadas 
por la PGR han llevado, ade-
más, a relacionar a los her-
manos Mancilla con una red 
de venta de drogas en la que 
también están involucrados 
ex agentes policiacos.

Luis Brito

Andrés Martínez  
y Paulina Martínez 
Corresponsales

GUADALAJARA.- Después de 
un mes de conflicto declarado en-
tre la Universidad de Guadalaja-
ra y el Ejecutivo de Jalisco por 
más recursos para la UdeG, tres 
Alcaldes de la zona metropolita-
na se unirán hoy a estudiantes y 
maestros en una marcha que, se-
gún los organizadores, reunirá a 
50 mil personas.

La Universidad tiene asigna-
dos recursos por más de 7 mil 400 
millones de pesos para este año.

Hasta ayer, los universitarios 
habían realizado 13 protestas con 
alrededor de mil participantes ca-
da una. Sin embargo, la de hoy, 
que llegará hasta el Palacio de Go-
bierno, se espera que se convier-
ta en la más concurrida en la his-
toria de Jalisco.

Los Alcaldes de Guadalajara, 
Tlaquepaque y Tonalá, los priistas 
Aristóteles Sandoval, Miguel Cas-
tro y Antonio Mateos, respectiva-
mente, se sumarán a la marcha.

“Soy universitario, egresé de 
ahí y por supuesto que a lo único 
que aspiro es a que más jóvenes 
tengan la oportunidad que yo tu-
ve”, comentó el Alcalde tapatío.

El Gobierno del Estado se 
deslindó de la seguridad de la 
marcha y dijo que le correspon-
derá a la Policía de Guadalajara.

La Universidad exige 520 mi-
llones de pesos adicionales al pre-
supuesto de 2010, los cuales, ase-
gura, utilizaría en la construcción 
de preparatorias y la Biblioteca 
Pública del Estado, entre otros 
proyectos.

El Gobierno estatal rechaza la 
petición bajo el argumento de que 
el presupuesto es desviado a los 
negocios de Raúl Padilla, ex Rec-
tor y jefe político de la UdeG.

estados 12 REFORMA / Staff

Los juicios de amparo interpues-
tos por Iusacell para evitar la en-
trega de los títulos de concesión 
de la licitación 21 al consorcio 
Nextel-Televisa no defienden in-
tereses legítimos y entorpecen la 
competencia, afirmó Nextel.

“Los juicios de amparo, espe-
cíficamente los interpuestos para 
bloquear la Licitación 21, se utili-
zan (...) para ‘chicanear’ y entor-
pecer la apertura en la cobertura, 

convergencia y competencia de 
las telecomunicaciones”, indica la 
empresa en un comunicado.

Agregó que, ante la escasez 
de espectro disponible, el modelo 
de negocios de Iusacell se ha ba-
sado en la especulación y ha abu-
sado del derecho en perjuicio de 
la competencia.

Señaló que, con la suspen-
sión de la jueza cuarta de distrito 
en materia administrativa del DF, 
Guadalupe Rivera González, su-
man ya 67 recursos legales inter-
puestos por Iusacell.

Francisco Borrego, director 
jurídico de Grupo Salinas, repli-
có que todos los procesos legales 
están justificados.

“Quieren su regalito de 180 
millones y les incomoda que al-
guien se interponga a ellos”, dijo.

En tanto, el Noveno Tribunal 
Colegiado de Circuito en Materia 
Administrativa declaró válido el 
recurso que interpusieron la SCT 
y la Cofetel contra la suspensión 
provisional que otorgó la jueza Ri-
vera para frenar la entrega de tí-
tulos a Nextel-Televisa. 

Anuncian cumbre de líderes por la educación

Exigen desterrar
atraso educativo

CuLTuRa

Medio siglo 
de historias
El periodista Granados Chapa 
es el eje del libro “Por la 
Izquierda”, de Silvia Cherem, 
que fue presentado anoche.
PáGiNa 18

J
o

rg
e

 L
u

is
 P

la
ta

A
d

á
n

 G
a

rc
ía



 
MIERCOLES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
1 

Consigue Nava ofertón en Polanco 

Susana Moraga 
(29 septiembre 2010).- El líder nacional del PAN, César Nava, encontró una superoferta en Polanco, una de las 
zonas residenciales y comerciales más exclusivas del DF. 
REFORMA publicó ayer información de la revista Nueva que afirma que Nava adquirió un departamento de 335 
metros cuadrados para su prometida, Patricia Sirvent, con un costo de 15 millones de pesos. 
El PAN aseguró ayer en una carta que el inmueble tuvo un precio de 7 millones 250 mil pesos y que fue comprado 
a crédito por los futuros esposos. 
Sin embargo, información de la empresa Fundición Residencial, propietaria del edificio, indica que los 
departamentos tienen un precio de un millón 792 mil dólares (más de 20 millones de pesos) y que el penthouse se 
cotiza en más de 4 millones de dólares (unos 48 millones de pesos). 
Especialistas y un reporte de la “bolsa inmobiliaria” de la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios 
confirmaron a REFORMA que el departamento tiene un precio de entre 15 y 17 millones de pesos. La nueva 
propiedad de Nava y Patylú está en Rubén Darío esquina con Lamartine, frente al bosque de Chapultepec. 
 
 
 
 

Ofrecen perredistas 10 mdp a líder del PAN 
Efraín Klérigan, Claudia Salazar y Armando Estrop 
(29 septiembre 2010).- A César Nava ya le salieron compradores de su departamento. El perredista 
tamaulipeco Luis Enrique Yánez se comprometió a pagarle 10 millones de pesos por el inmueble que el panista 
dice haber adquirido en 7.2 millones. “Nos juntamos los perredistas de Tamaulipas y le pagamos 10 millones por 
su departamento, para que le gane. 
“Con los 2.5 millones que le están dando de más, a lo mejor le alcanza para comprar otro departamento similar y 
una casa en Acapulco Diamante”, afirmó el consejero del PRD. 
El diputado federal del PRI, Carlos Flores Rico pidió a Nava compartir con el titular de Hacienda y funcionarios 
del Gobierno la clave del éxito económico. “Que le pase la fórmula a Ernesto Cordero, y le enseñe a multiplicar los 
panes. Con esa potencia que tiene en su vida privada, si se la pasa a Cordero seguramente el País sería otro; a lo 
mejor tiene fallas públicas y virtudes privadas. 
“Eso lo hace el candidato ideal para que sea el próximo Secretario de Hacienda”, ironizó. 
El petista Mario Di Constanzo arremetió contra Nava asegurando que no es una novedad este tipo de 
adquisiciones. “Nunca viene a a la Cámara, y ahora sabemos que no viene porque andaba buscando el 
departamento de Patylu, se tardó mucho tiempo en encontrarlo”, aseguró. 

Complica AMLO alianza opositora 
Enrique I. Gómez 
(29 septiembre 2010).- Corresponsal 
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TOLUCA.- La gira de Andrés Manuel López Obrador comienza a complicar la construcción de una alianza 
opositora para los comicios de Gobernador en 2011, pues dirigentes de Convergencia ya rechazan ir en coalición 
con el PAN, mientras el PT admite que la posición del ex candidato presidencial complicará su decisión. 
El secretario estatal de Fortalecimiento Partidario de Convergencia, Raúl Ríovalle, aclaró que el camino de su 
partido será el determinado por López Obrador, pues los planteamientos del tabasqueño coinciden con el sentir de 
sus militantes. 
“La mayoría de los dirigentes municipales y estatales de Convergencia ya se han manifestado por la no alianza ni 
con el PRI, ni con el PAN, hay algunos dirigentes, pocos, que lo están pensando”, aseguró. 
López Obrador realiza una gira por territorio mexiquense donde ha advertido que si las dirigencias estatal y 
nacional del PRD insisten en ir en coalición con el PAN en la elección de Gobernador, él apoyará a otro candidato 
de la verdadera izquierda. 
Antes de la gira del aspirante presidencial, Convergencia y PT eran más proclives a una amplia alianza de la 
Oposición. 
Ríovalle afirmó que sólo respaldarán a un candidato emanado del PRD, PT o Convergencia, entre quienes se 
menciona a los diputados federales Alejandro Encinas, Óscar González y Alejandro Gertz Manero. 
También descartó que estén allanando la victoria del PRI en los comicios de Gobernador, pues al apoyar a un 
candidato del PAN se estarían sometiendo a una fuerza de la derecha, sin un proyecto de gobierno. 
Por separado, el dirigente estatal del PT, Sergio Velarde, admitió que las declaraciones de López Obrador les 
complican la decisión sobre ir en coalición con el PAN, lo cual aún no descartan. 
“No lo hemos descartado al 100 por ciento, sí es difícil, pero todavía está considerado”, aclaró. 
Advirtió que la determinación podría depender del candidato que sea designado. 
El también ex diputado local señaló que antes de tomar la decisión conversarán con López Obrador, pues también 
debe analizarse la posición del Gobierno de Enrique Peña y del PRI, a quienes podrían enfrentar con mayores 
posibilidades de ir en una alianza amplia. 
 
 

Ofrecen PRD a Cárdenas Batel 
Érika Hernández 
(29 septiembre 2010).- El bloque perredista opositor a la corriente de “Los Chuchos” impulsará al ex 
Gobernador de Michoacán, Lázaro Cárdenas Batel, como el sucesor de su actual líder nacional, Jesús Ortega. La 
propuesta fue planteada ayer a Cuauhtémoc Cárdenas, quien, según líderes de corrientes, respaldará la decisión 
que tome su hijo, por lo que será el Jefe de Gobierno Marcelo Ebrard y el Gobernador de Michoacán, Leonel 
Godoy, quienes hagan el ofrecimiento formal al perredista. 
Dirigentes de las ocho corrientes contrarias a Ortega se reunieron con el ex candidato presidencial para conocer su 
postura sobre el conflicto que vive el partido y pedirle su intermediación. Quienes asistieron a esa reunión privada 
afirmaron que Cárdenas se pronunció por buscar un acuerdo para renovar la dirigencia, en lugar de ir a una 
elección abierta. “Así como Marcelo Ebrard y Leonel Godoy han aceptado hacer un esfuerzo de intermediación 
para generar un esquema de propuestas que incluyan posibles opciones para la presidencia nacional, formatos y 
fechas para la renovación de la dirección, nos interesa que el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas se involucre”, dijo el 
senador Carlos Sotelo. Sin embargo, el legislador dijo que Cárdenas Solórzano aceptó sólo participar en los 
eventos, giras o foros que organice el bloque opositor para reposicionar al partido. En las dos últimas semanas, el 
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bloque opositor se reunió con Ebrard y Godoy, quienes también se pronunciaron porque el sucesor de Ortega sea 
por consenso para fortalecer al partido rumbo a las elecciones del 2011 y 2012. 
 
 

Propone AN adelantar fin a cobro de tenencia 
Carole Simonnet y Érika Hernández 
(29 septiembre 2010).- Los senadores panistas Guillermo Tamborrel y Juan Bueno Torio propusieron a los 
diputados abrogar en enero de 2011, un año antes de lo previsto, el cobro de la tenencia vehicular. Según el decreto 
aprobado en 2007, el Gobierno federal recaudará el impuesto hasta diciembre de 2011, fecha en la que los estados 
determinarán si establecen o no impuestos locales o municipales sobre el uso de vehículos. La iniciativa impulsada 
por los legisladores panistas y publicada en la Gaceta parlamentaria, plantea reformar el artículo 4 transitorio de 
la Ley del Impuesto sobre Tenencia o Uso de Vehículos, pues considera que, en 2011, los estados dejarían de 
recaudar 17 mil 163 millones de pesos, monto que se compensaría con el aumento de recursos presupuestales. 
Precisaron que, para el próximo año, las entidades federativas dispondrán de 996 mil 435 millones de pesos por 
concepto de gasto federalizado, lo que representa un aumento de 2 por ciento en términos reales, en relación con 
el presupuesto que ejercerán en 2010. “La realidad nos indica que sí es posible renunciar a esta recaudación, pues 
basta notar que ya algunos gobiernos estatales han suspendido el pago de la tenencia para la mayoría de los 
contribuyentes”, refiere el documento. Argumentan que no hay razones que justifiquen que la ciudadanía siga 
cargando este impuesto, pues consideran que los recursos destinados a los estados son suficientes para cubrir lo 
que se dejaría de recaudar por concepto de tenencia Apelaron a la sensibilidad de la Cámara de Diputados para 
que se apoye a las familias mexicanas ante el impacto de la crisis económica. En 2006, el entonces candidato 
presidencial Calderón prometió en campaña eliminar la tenencia. Sin embargo, ya como Presidente dijo que la 
supresión del impuesto se hará efectiva hasta 2012. Aunque el gravamen es recaudado por el Gobierno federal, la 
administración de los recursos está en manos de las entidades federativas, incluido el Distrito Federal. 

Ratifica Senado controversia contra Calderón 

Acusa oposición a titular de Economía de violentar normas al amparo del TLC 

Érika Hernández y Carole Simonnet 
(29 septiembre 2010).- El Senado presentará una controversia constitucional ante la Suprema Corte de 
Justicia en contra del Presidente Felipe Calderón, por la decisión de la Secretaría de Economía para equiparar las 
normas oficiales mexicanas a reglamentos técnicos y de resultados de Estados Unidos y Canadá. Con 57 votos a 
favor del PRD, PRI, PVEM, PT y Convergencia contra 44 del PAN y algunos senadores perredistas, se avaló ayer el 
dictamen en el que se acusa al titular de Economía, Bruno Ferrari, de violentar las leyes mexicanas, al privilegiar 
normas extranjeras para permitir la entrada al País de aparatos eléctricos de uso doméstico y para oficina, así 
como equipo médico. 
En tribuna, los senadores del PAN intentaron frenar el recurso legal, sin lograrlo. Alejandro González Alcocer 
calificó como irresponsable la decisión, al considerar que no hay elementos para una controversia, pues el Tratado 
de Libre Comercio con Norteamérica (TLC) faculta a las autoridades mexicanas para elaborar acuerdos de manera 
unilateral, sin que EU o Canadá se comprometan a realizar alguna acción recíproca. 
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“Esto es una irresponsabilidad y está hecho al vapor, habla muy mal del Senado, porque ni siquiera se discutió en 
la Comisión de Puntos Constitucionales, además de que no han expresado ningún argumento jurídico válido para 
llevar una queja a la Suprema Corte”, argumentó el senador panista. 
Sin embargo, los legisladores de oposición consideraron que al permitirle al Ejecutivo federal emitir ese tipo de 
acuerdos, después emitirán una lluvia de normas discrecionales por encima del Poder Legislativo. La priista María 
de los Ángeles Moreno, quien promovió la controversia, aseguró que el Gobierno federal está usando como 
pretexto la supremacía del TLC para beneficiar a los empresarios estadounidenses. “En este asunto prevaleció la 
oscuridad, por lo tanto, si una vez más le concedemos atribuciones que no tiene, estamos aceptando que pasen por 
encima de las disposiciones del Congreso, como ya han hecho varias dependencias”, indicó. 
El 17 de agosto de 2010, la Secretaría de Economía publicó en el Diario Oficial que se aceptan como equivalentes 
normas sobre aparatos electrónicos de uso doméstico, de oficina y de procesamiento de datos y sus resultados. 

Así lo dijo 
“Estados Unidos quiere seguir obteniendo por la puerta de atrás lo que no está en el Tratado de Libre Comercio, y 
a lo cual se está prestando el Secretario Ferrari, les está ayudando a sacar lo que les conviene”. 
María de los Ángeles Moren 
Senadora del PRI  
 
 
 

Piden priistas a FCH concretar unidad 
Ariadna García 
(29 septiembre 2010).- Luego de que el Mandatario Felipe Calderón reiteró ayer su llamado a la unidad, los 
presidentes del Senado, Manlio Fabio Beltrones, y de la Cámara de Diputados, Jorge Carlos Ramírez Marín, 
urgieron a pasar de los exhortos a los hechos concretos. “Es la hora de llevar el diálogo plural, constructivo y 
fructífero que dé origen a las transformaciones que se requieren para cumplir los ideales de la nación. “Es la hora 
de, en vez de pensar únicamente en el futuro electoral de nuestros partidos políticos, que sólo nos trae rivalidades 
intrascendentes, hay que trabajar en el futuro de los mexicanos que demandan crecimiento, justicia, empleo y 
seguridad”, subrayó Beltrones en el marco del 189 Aniversario del Acta de Independencia. En la ceremonia que 
encabezó el Presidente Calderón en Palacio Nacional, Beltrones reiteró que es hora de un gran acuerdo nacional 
para poner orden y conquistar los derechos sociales y reducir las desigualdades. 
El diputado Ramírez Marín apuntó que la independencia dio libertad que aún perdura, pero es necesario 
preguntarse si la unidad puede echar raíces. “Justamente porque las instituciones son la base de nuestro 
desarrollo y estabilidad, es que ahora debemos actualizarlas, ponerlas al día no sólo desde la óptica de lo libre, sino 
de la imprescindible necesidad de lo unido, de la convivencia que pueda hacer que lo cambiante, lo dinámico sea, 
sin embargo, estable y marche hacia el desarrollo”, comentó. Calderón destacó que las grandes enseñanzas que 
dejó la gesta de Independencia es que para concluirla se dejaron atrás las diferencias y confrontaciones para 
construir unidad. “Los hoy héroes nacionales cedieron por encima de visiones particulares y se impuso el 
sentimiento de unidad y el anhelo de libertad”, externó en Palacio Nacional, donde estuvo acompañado por los 
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representantes de los poderes Legislativo y Judicial. “Es momento de unir esfuerzos y voluntades para construir 
un futuro de esperanza y un porvenir de prosperidad”, señaló el Mandatario. 
 
 

Auguran recorte ‘político’ 
Ve Ebrard móvil electoral. Plantea Mandatario que la restricción en recursos federales afectará 
obra del Metro 

Manuel Durán 
(29 septiembre 2010).- En la discusión del presupuesto 2011, el Jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, advirtió que 
la Ciudad será sometida de nueva cuenta a restricciones en el reparto de recursos federales, ahora por motivos 
político-electorales con miras a los próximos procesos electorales. De concretarse nuevos recortes al presupuesto 
capitalino, aseveró, se verá afectada la construcción de la Línea 12 del Metro, la reparación de escuelas y se 
afectará el programa de reubicación y manteamiento de viviendas en alto riesgo. “Lo que suponemos que pueda 
ocurrir en esta negociación es restringir todavía más los recursos que necesita la Ciudad para terminar sus obras y 
las iniciativas que se han tomado, claramente la Línea 12 del Metro”, consideró. 
Al participar en el Encuentro Nacional de Gobiernos Locales y Legisladores, convocado por el PRD, Ebrard expuso 
a sus correligionarios un resumen del programa social y obras que se aplican en la Ciudad desde 1997. En este 
foro, donde los perredistas diseñan su propuesta del Presupuesto de Egresos de la Federación 2011, el Jefe de 
Gobierno llamó a defender los recursos de la Ciudad. 
Pero también aclaró que una nueva restricción no detendrá los programas sociales o de obras. “Llevamos 
resistiendo una década. No han podido frenar el crecimiento de nuestro sistema de protección social, tenemos las 
obras públicas más grandes del País, y bueno, pues vamos a seguir adelante, no nos van a frenar por eso. “Pero, 
bueno, vamos a ver qué es lo que sucede y si en las negociaciones se toma una decisión político-electorera, pues lo 
vamos a denunciar”, señaló. 
También convocó a las autoridades locales perredistas a luchar por un cambio de rumbo en el País. Un ejemplo de 
que es posible, consideró, es la Administración capitalina que ha dado continuidad a programas sociales y 
proyecto de izquierda que viene desde Cuauhtémoc Cárdenas, Andrés Manuel López Obrador y Alejandro Encinas. 
Para 2011, Ebrard pide a los diputados un techo de endeudamiento de 5 mil millones, con lo cual el manejo de 
pasivos al DF estaría creciendo en términos reales menos del 2 por ciento. “Sabemos que, desde luego, que va a ser 
una presión política sobre el Distrito Federal, es cada año todavía, con miras al año 2011”, calculó. Además en su 
carta están 5 mil millones de pesos para el Fondo Metropolitano, que comparten con el Estado de México e 
Hidalgo. 
Así como recursos adicionales por 14 mil millones de pesos para terminar el programa cámaras de video vigilancia, 
la Línea 12 del Metro, acciones de protección civil y mantenimiento a la infraestructura educativa. “Yo esperaría 
que las negociaciones puedan tener éxito, pero sino también lo vamos a señalar. Llevamos resistiendo una década. 
No han podido frenar el crecimiento de nuestro sistema de protección social, tenemos las obras públicas más 
grandes del País, y bueno, pues vamos a seguir adelante, no nos van a frenar por eso”, consideró. En el encuentro 
Ebrard estuvo acompañado de Jesús Ortega, líder del PRD nacional, y diputados federales. 
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Plantea Ebrard revisar regímenes especiales 
Manuel Durán 
(29 septiembre 2010).- El Jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, secundó la propuesta de la dirigencia 
nacional del PRD para bajar el IVA y el ISR a un 15 y 18 por ciento, respectivamente. También consideró necesario 
revisar los regímenes especiales, que la extracción minera pague impuestos, lo mismo que las transacciones 
financieras. “Acaban de presentar la postura del partido y yo coincido con esa postura. Es decir, hay que revisar los 
regímenes especiales, hay que revisar la minería. La extracción en México no tiene impuesto. 
“Hay que revisar, por ejemplo, la consolidaciones fiscales, el no pago de transacciones financieras de impuesto. Lo 
que se acaba de leer me parece que es muy sensato, porque no se trata nada más de decir que bajen un impuesto 
sin proponer cómo se va a reponer. Entonces, me parece que es sensato lo que se está planteando”, aseveró en 
referencia a la exposición del dirigente nacional del PRD, Jesús Ortega. 
El Mandatario capitalino participó en el Encuentro Nacional con Gobiernos locales y Legisladores, realizado en la 
Cámara de Diputados, donde Ortega dijo que pedirá a los legisladores de su partido hacer suya la propuesta de 
reducir los impuestos para integrar el Presupuesto de Egresos de la Federación 2011. 
Ortega también expuso que otra propuesta será grabar las transacciones en la Bolsa Mexicana de Valores y dejar el 
IETU sólo a los grandes contribuyentes. Además, dijo, someterán a consideración terminar con los regímenes 
especiales fiscales para compensar la reducción del IVA del 16 al 15 por ciento.  
Otra propuesta del sol azteca es que esos regímenes sean auditados de manera inmediata al siguiente ejercicio 
fiscal, y no tres años después como ocurre actualmente. En el plan también se contempla aumentar la facultad 
fiscal de los estados y fortalecer el cobro del predial, además de incluir al Distrito Federal en las participaciones 
federales de las que gozan sólo el resto de los demás estados, además de evitar la fuga de dinero vía sindicatos 
como el SNTE. 
Rumbo a la discusión del paquete económico de 2011, Ebrard advirtió que la Ciudad de México será sometida a 
restricciones en el reparto de recursos federales. De haber nuevos recortes al presupuesto, dijo, se verá afectada la 
construcción de la Línea 12 del Metro, la reparación de escuelas y se afectará el programa de reubicación y 
manteamiento de viviendas en alto riesgo. “Lo que suponemos que pueda ocurrir en esta negociación es restringir 
todavía más los recursos que necesita la ciudad para terminar sus obras y las iniciativas que se han tomado, 
claramente la Línea 12 del Metro”, consideró. 
 

 
 
 

Apoyan a UdeG Alcaldes priistas 
Andrés Martínez y Paulina Martínez 
(29 septiembre 2010).- CORRESPONSALES 
GUADALAJARA.- Después de un mes de conflicto declarado entre la Universidad de Guadalajara y el Ejecutivo de 
Jalisco por más recursos para la UdeG, tres Alcaldes de la zona metropolitana se unirán hoy a estudiantes y 
maestros en una marcha que, según los organizadores, reunirá a 50 mil personas. La Universidad tiene asignados 
recursos por más de 7 mil 400 millones de pesos para este año. Hasta ayer, los universitarios habían realizado 13 
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protestas con alrededor de mil participantes cada una. Sin embargo, la de hoy, que llegará hasta el Palacio de 
Gobierno, se espera que se convierta en la más concurrida en la historia de Jalisco. 
Los Alcaldes de Guadalajara, Tlaquepaque y Tonalá, los priistas Aristóteles Sandoval, Miguel Castro y Antonio 
Mateos, respectivamente, se sumarán a la marcha. “Soy universitario, egresé de ahí y por supuesto que a lo único 
que aspiro es a que más jóvenes tengan la oportunidad que yo tuve”, comentó el Alcalde tapatío. El Gobierno del 
Estado se deslindó de la seguridad de la marcha y dijo que le corresponderá a la Policía de Guadalajara. 
La Universidad exige 520 millones de pesos adicionales al presupuesto de 2010, los cuales, asegura, utilizaría en la 
construcción de preparatorias y la Biblioteca Pública del Estado, entre otros proyectos. 
El Gobierno estatal rechaza la petición bajo el argumento de que el presupuesto es desviado a los negocios de Raúl 
Padilla, ex Rector y jefe político de la UdeG. 

Colaborador Invitado / Un presupuesto para no crecer 
(29 septiembre 2010).- Luis Videgaray Caso 
Una actividad primordial del Estado moderno es la administración del patrimonio colectivo. El Presupuesto de 
Egresos de la Federación es una herramienta de política económica cuya prioridad debe ser el impulso al 
crecimiento económico con sentido social. El cobro de impuestos carece de sentido si el gasto del gobierno no 
refleja un impacto positivo en la vida cotidiana de las familias. Así, un gobierno que piensa en el crecimiento de su 
país sabe que el ejercicio del gasto tiene como objetivo incentivar la actividad económica y, por lo tanto, la 
generación de empleos.  
Después de leer y analizar a detalle el Presupuesto de Egresos que el Ejecutivo federal por conducto de la SHCP 
envió a la Cámara de Diputados, resulta claro que éste no es una herramienta que tenga como objetivo primordial 
el impulso al crecimiento económico. 
Es evidente que el gobierno federal no pretende retarse a sí mismo con la obligación de crecer, y que dentro de sus 
objetivos no están alineadas las necesidades más apremiantes de la sociedad, o al menos eso refleja la propuesta 
recibida de manos del secretario de Hacienda. De otra manera, ¿Qué justificación le da a la disminución en 17 mil 
millones de pesos a los proyectos de inversión en infraestructura de carreteras y caminos rurales, respecto a lo 
aprobado el año pasado? ¿O a los casi 14 mil millones de pesos, equivalentes al 22 por ciento en términos reales de 
los recursos totales destinados al campo que hoy pretende dejar de invertir? 
No se niega el acierto del el incrementar los fondos que se destinan a la Universidad Nacional Autónoma de 
México, pero carece de lógica eliminar programas de apoyo educativo a entidades federativas y a universidades 
estatales por más de 4 mil 500 millones de pesos. Es preocupante que se pretenda reducir en 59 por ciento la 
inversión en infraestructura en salud, en 61 por ciento los recursos para infraestructura en zonas metropolitanas y 
en 69 por ciento el monto destinado al presupuesto de agua potable. 
¿Qué pensará decirle la SHCP al poblado rural por el que aún no pasa una carretera, y en donde todavía no se 
construye una clínica de salud? ¿Cómo le va a explicar a los maestros y alumnos del país que la propuesta 
económica del gobierno federal pondrá en peligro la cobertura educativa en el nivel superior? Como mexiquense, y 
conociendo la realidad de municipios como Ecatepec, Nezahualcóyotl, Chalco y Valle de Chalco, en donde la 
escasez de agua potable es un problema al que se enfrentan los ciudadanos diariamente, me pregunto ¿bajo qué 
argumento se justificará el Ejecutivo federal ante las familias que, de acuerdo con sus prioridades, seguirán 
recibiendo agua sólo una vez por semana o hasta menos? 
México no puede seguir permitiéndose los mediocres niveles de crecimiento observados en la última década, 
niveles que se comparan únicamente con las tasas de los años treinta. Aún así, el Ejecutivo pretende continuar con 
el aumento del gasto corriente, proponiendo que éste se eleve 2.1 por ciento en términos reales, y que dentro del 
gasto corriente el gasto de operación crezca 5.5 por ciento real. ¿De qué manera incentivará el crecimiento de la 
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economía el 19 por ciento en términos reales, del aumento al gasto en comunicación social que el Ejecutivo 
propone? 
 
 
Las cifras muestran que las prioridades de la SHCP no están claras y, aún peor, tampoco es clara su capacidad 
para aplicar los recursos correctamente. Es preocupante que gran parte de éstos resulten en subejercicios, en 
dinero que se recauda de la ciudadanía a través de impuestos, que está programado para gasto en infraestructura y 
que simplemente se decide no ejercer. Requerimos de un gasto ejercido en tiempo y en forma. Los subejercicios no 
son un problema burocrático, son escuelas, carreteras o clínicas que se prometen a la población, y no se entregan. 
Los subejercicios son un fraude a la confianza de la gente. 
Nuestro compromiso con la ciudadanía es diseñar un presupuesto sin simulaciones, en donde se gaste lo que 
ordena la Cámara de Diputados con toda precisión; un presupuesto con reglas claras, sencillas y eficaces. Un 
presupuesto austero, pues si las familias se han visto obligadas a apretarse el cinturón, también lo debe hacer el 
gobierno. 
 
Como diputado del PRI, ratifico nuestro compromiso para un acuerdo presupuestal en un marco de 
responsabilidad y respeto. Hago explícita nuestra apertura al diálogo, a la colaboración y a la voluntad política 
para alcanzar los acuerdos que permitan aprobar un presupuesto para el bien de México: un presupuesto para 
crecer. 
El autor es presidente de la Comisión de Presupuesto de la LXI Legislatura de la Cámara de Diputados. 

 

JAQUE MATE / Recaudar 
Sergio Sarmiento 
(29 septiembre 2010).- “Seré rico en la medida en que mis ingresos sean superiores a mis gastos, y mis gastos 
sean iguales a mis deseos”. 

Edward Gibbon 
Tanto se ha dicho que el gobierno mexicano no sabe recaudar, y que ésta es la razón real de la pobreza de nuestro 
país, que la afirmación se ha convertido en un dogma. La información disponible sugiere, sin embargo, que el 
problema no radica en el gobierno federal, sino en las administraciones estatales y municipales, que son las que 
más están aumentando su gasto pero con pésima o nula recaudación. 
Por eso preocupa el señalamiento del secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, en su comparecencia ante la 
Cámara de Diputados de este 27 de septiembre, en el sentido de que la deuda de las entidades federativas creció 33 
por ciento al pasar de 203 mil a 270 mil millones de pesos de diciembre de 2008 a junio de 2010. Algunos estados 
han aumentado su pasivo en más de 100 por ciento y la ocultan contablemente gracias a que la contratan a plazos 
cortos para no registrarla como deuda pública. 
Lo peligroso es que se sigue acentuando un sistema en el que estados y municipios esperan con la mano extendida 
el dinero que recauda la Federación sin hacer ellos mismos un esfuerzo por lograr una recaudación satisfactoria. 
Como ya lo señalaba en este espacio el 30 de junio, en un artículo titulado “Paraíso fiscal”, el gobierno federal 
mexicano obtiene, considerando los impuestos petroleros, una recaudación fiscal de 14.2 por ciento del Producto 
Interno Bruto. Esta cifra no dista mucho del 15.8 por ciento que recaudan los gobiernos federales y nacionales de 
la OCDE, el club de países ricos. 
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El problema no está en el gobierno federal. Lo que realmente hace que la recaudación en México sea muy reducida 
son las cuotas de seguridad social y los impuestos estatales y municipales. 
Según un estudio del Sistema de Administración Tributaria (SAT) con información internacional de la OCDE, la 
recaudación de los gobiernos locales (estatales y municipales) en México es de apenas 1.4 por ciento del Producto 
Interno Bruto contra 10.8 por ciento de los países de la OCDE. Ahí radica, y no en el gobierno federal, la verdadera 
diferencia de recaudación entre México y los países prósperos. El ingreso del impuesto predial es particularmente 
bajo en nuestro país. 
Esta situación ha generado un sistema perverso. Los gobiernos estatales y municipales exigen dinero sin 
preocuparse de su proveniencia. Algunos estados derivan casi la totalidad de su gasto público de transferencias 
federales. Los gobernadores y los presidentes municipales quieren el papel de héroes que reparten dinero entre 
sus clientelas políticas, pero no el de villanos que cobran impuestos. 
Uno puede aceptar que el pacto federal lleve a que las entidades más ricas contribuyan con una parte de sus 
ingresos al sostenimiento de las más pobres; pero no es sano para nadie que el gobierno federal tenga la 
responsabilidad de recaudar y repartir dinero, mientras que los estatales y municipales sólo tengan que pedirlo y 
gastarlo. Si algo demuestra la experiencia administrativa en cualquier institución o de empresa es la importancia 
de combinar las responsabilidades de generar ingresos y de gastarlos. Sólo así se logra un equilibrio global de las 
finanzas y, sobre todo, un mayor cuidado de los recursos. 
Hoy que los gobiernos estatales están aumentando su deuda de manera desmedida debemos modificar el sistema 
antes de que produzca una nueva crisis económica. La solución radica en hacer que los gobiernos estatales y 
municipales tengan la responsabilidad de recaudar el dinero que gastan. 

Tlahuitoltepec 
Una vez más una tragedia. Un cerro se desgaja en la sierra Mixe de Oaxaca y arrastra centenares de viviendas del 
poblado de Santa María Tlahuitoltepec. El exceso de lluvia produce los deslaves, pero ayudado por la deforestación 
y la construcción inadecuada de caminos rurales. Algunas laderas de cerros, por otra parte, son siempre 
peligrosas. No se debe permitir en ellas ninguna construcción. 
www.sergiosarmiento.com 
 
 
 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 

F. Bartolomé 
(29 septiembre 2010).- DENTRO Y FUERA del Instituto Federal Electoral se escucha el lamento de los 
suspirantes: “¿y la convocatoria, apá?”. 
Y ES QUE la Cámara de Diputados se ha tardado en emitir las reglas para la selección de tres nuevos consejeros 
electorales, en relevo de Marco Gómez Alcántar, Virgilio Andrade y Arturo Sánchez, que saldrán este año. 
VARIAS son las preocupaciones de quienes buscan ocupar una de las codiciadas sillas. 
LA PRIMERA es que los legisladores crean que el IFE puede funcionar con sólo seis consejeros, le den largas a los 
nombramientos y dejen a todos chiflando en la loma. 
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LA SEGUNDA es que les apliquen la fórmula propuesta por el panista Javier Corral para insacular a los finalistas, 
que es prácticamente lo mismo que echar un volado. 
Y LA TERCERA: que tal y como ha sido la costumbre, al final los diputados se “repartan” a los consejeros con el 
científico método de “uno para ti, dos para mí...”. 
¿NO SERÍA más fácil escoger a los candidatos mejor preparados y que hayan demostrado mayor independencia? 
Es pregunta ingenua. 
¿QUIÉN es el chef del presidente de la Cámara de Diputados, el priista Jorge Carlos Ramírez Marín?, ¿cuánto 
gana el estilista de Josefina Vázquez Mota?, ¿tiene asesores de moda y estilo el petista Gerardo Fernández 
Noroña? 
A LO MEJOR ninguna de estas personas existe en San Lázaro... el problema es que es imposible saberlo. 
SI REALMENTE los diputados quieren mejorar su imagen ante la sociedad, tienen una excelente oportunidad: la 
de la transparencia. 
POR MÁS increíble que resulte, nadie sabe -ni siquiera los propios legisladores- cuánta gente trabaja en y para la 
Cámara. La nómina de San Lázaro es un misterio más grande que el de la Esfinge. 
ANTE ESTO, el diputado Guillermo Cueva, del PVEM, presentó una iniciativa para hacer pública la información 
de la Cámara de Diputados, que siempre debió ser pública. 
ESTO IMPLICARÍA revelar quiénes trabajan ahí, qué puestos ocupan y, ¡gulp!, cuánto ganan. 
A VER si los diputados se atreven a dar el paso hacia la luz pública. 
YA EMPEZARON a surgir los primeros nombres para ocupar el lugar que dejó el fallecido José de Jesús Gudiño en 
la Suprema Corte de Justicia 
SE MENCIONA, por ejemplo, a los magistrados Manuel González Oropeza y Alberto Pérez Dayán, uno del Trife y 
el otro de Tribunal Colegiado de Circuito. 
POR el lado académico se habla de los investigadores Ana Laura Magaloni y de Sergio López Ayllón. Y por parte de 
los litigantes se promueve al fiscalista Luis Manuel Pérez de Acha. 
Y DEL LADO de los que ni la burla perdonan se vuelve a mencionar a José Luis Soberanes, cuyo paso por la 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos no dejó muy gratos recuerdos. 
A LOS DIPUTADOS de la Comisión de Defensa, encabezados por Ardelio Vargas, les van a dar una función VIP en 
el H. Colegio Militar. 
SÓLO para sus ojitos será escenificada la gesta de Independencia... como preludio de la comparecencia del 
secretario Guillermo Galván. 
PERO LOS LEGISLADORES no manejarán hasta el Colegio Militar, ni tomarán taxi o pesero. Nada de eso. 
Tendrán a su disposición un helicóptero para que viajen rápido y cómodo durante el brevísimo trayecto. 




